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Основана в мае 1925 года 

Вместе с добровольцами 
со всей страны наши журналисты 
отправились очищать берег от мазута

Продолжение на стр. 20 ‣Читайте на стр. 5 ‣

Ольга РОДИНА

Популярный актер рассказал 
о фильме «Братья» и о том, 
почему старается обращаться 
к Филиппу на «вы».

Комедия режиссера Марка Горобца 
«Братья» (16+) стала одной из главных 
предновогодних премьер. Главные роли 
в фильме исполнили 57-летний Филипп 
Киркоров и 37-летний Денис Дорохов, 
и уже от вида двухметрового Филиппа и 
невысокого Дениса становится смешно. 

Комик Денис ДОРОХОВ: 
Сниматься  
с Киркоровым 
было 
страшно!

«Комсомолка» спасает черноморские 
пляжи от экологической катастрофы:

О
ле

г 
УМ

АР
О

В/
«К

П
» 

- К
ра

сн
од

ар
На

та
ль

я 
ВА

РС
ЕГ

О
ВА

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Наталья ВАРСЕГОВА

Велокурьерам 
ограничат скорость 
до 25 км/ч.

Похоже, руки властей 
дошли не только до само-
катчиков, но и до курьеров 
на двух колесах. С 1 марта 
2025 года в России вступит 
в силу новый ГОСТ (государ-
ственный стандарт) с требо-
ваниями для электровело-
сипедистов.

- В первую очередь макси-
мальная скорость электро-

велосипеда, достигаемая 
при использовании электро-
двигателя, не должна пре-
вышать 25 км/ч, - сообщили 
в Росстандарте.

Но кто и как будет кон-
тролировать скорость 
электровелолихачей? Ока-
зывается, на электрове-
лосипедах будут устанав-
ливать автоматические 
устройства ограничения 
скорости, которые не да-
дут разогнаться быстрее 
положенных 25 км/ч.

Что ж, нет сомнений, что 
на те электровелики, кото-

рые принадлежат прокат-
ным конторам и службам 
доставки, ограничители 
действительно установят. 
Как сделали в свое время 
с самокатами. Но вот если 
курьер сам купит велоси-
пед с мощным двигателем 
и будет гонять на нем по 
тротуарам, никто ему не 
указ. И даже штрафов за 
это нет.

Елена ОДИНЦОВА

Чем недовольны 
россияне 
на новогодних 
вечеринках 
с коллегами.

Корпоратив нужно 
провести так, чтобы 
не было мучительно 
стыдно за свои вы-
ходки - эту истину под-
твердил соцопрос «КП». 
Мы спросили читателей 
в соцсетях: «А что вас 
больше всего раздра-
жает на корпоративах?» 
И первое место заня-

ли пьяные коллеги с их 
выходками. На втором 
месте  - длинные речи 
начальства.

Как же получить от 
корпоратива не раздра-
жение, а радость?

- Главное - не устраи-
вайте себе перед вече-
ринкой гонку и стресс. 
Например, не остав-
ляйте на этот день за-
вершение важного про-
екта. Не нужно перед 
корпоративом устраи-
вать забег по магази-
нам в поисках подар-
ков, - советует психолог 
Максим Свиридов.

Доставщик, нажми 
на тормоза!
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А что вас
больше всего
раздражает
на корпоративах?

Поведение пьяных
сотрудников
Длинные речи начальства
Праздничные конкурсы
Приставания коллег
Необходимость
подбирать наряд
Невкусная еда,
некачественное спиртное
Творческие
выступления коллег

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях.

42%42%
25%

25%
23%

21%

15%

15%

Корпоративный бух

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FMДеньги должны 

быть красивыми 
и современными, 
как новый смартфон
Читайте на стр. 21 ‣

4 079 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 24 декабря
№ 97 (27647)/2024 год

Зампред Центробанка Сергей БЕЛОВ:
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ЭКОНОМИКА 
Уловки, 
которые используют 
мошенники 
перед Новым годом 

ЗДОРОВЬЕ
Прививка от алкоголизма - 
это красивый миф, 
а вакцина от похмелья - 
возможная реальность 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин провел за-
седание Госсовета, где обсужда-
ли демографию. Вот самое глав-
ное, о чем говорил президент.

СЕМЬЯ - ЭТО ОСНОВА
«Предназначение семьи, ее 

фундаментальный смысл - в про-
должении рода, а значит, в при-
умножении многонационального 
народа России». Семья должна 
стать центром госполитики. Толь-
ко так можно уменьшить демо-
графические проблемы и увели-
чить число многодетных семей.

НОВЫЕ 
НАЦПРОЕКТЫ

Это проекты «Семья», «Моло-
дежь и дети», «Продолжительная 
и активная жизнь». Они стартуют 
в наступающем году и направ-
лены на поддержку родителей 
и рост рождаемости.

ВСЁ - МНОГОДЕТНЫМ
«В начале года вышел указ об 

обеспечении детей до 6 лет ле-
карствами, бесплатном питании 
школьников и скидках на ЖКУ 
не менее чем на 30%».

- Не везде эти меры реализуют-
ся в полном объеме. Уважаемые 
коллеги, обратите внимание, - по-
ручил российский лидер.

МАТЕРИ-ГЕРОИНИ 
И ПЕНСИИ

- Надо устранить эту разницу и 
распространить все соцгарантии, 
льготы и выплаты, предусмотрен-
ные для Героев Труда, на женщин, 
имеющих звание «Мать-героиня».

Путин предложил учитывать в 
размере пенсии уход за каждым 
ребенком до полутора лет.

КРЕДИТЫ НА ЖИЛЬЕ
- Семейная ипотека под 6% 

должна остаться. Нужно разре-
шить семьям приобретать жилье 
по льготной ставке и на вторичном 
рынке, - предложил глава страны.

Но это будет возможно только 
там, где почти не строят новое 
жилье.

Главные вопросы 
о семейной ипотеке > стр 3.

МОЛОДЫМ 
РОДИТЕЛЯМ

- Первый ребенок у жен-
щин появляется в 28  - 29 
лет. Потом хочется вернуть-
ся на работу, получить обра-
зование, и всё. Надо уделять 
особое внимание будущим 

мамам-студенткам.
Путин предложил повысить по-

собие по беременности и родам 
до прожиточного минимума.

БИЗНЕС 
В ПОМОЩЬ

- Ряд компаний выплачивает 
сотрудникам при рождении ре-
бенка корпоративный семейный 
капитал. Такой подход надо под-
держивать и поощрять.

Президент предложил увели-
чить необлагаемую налогами 
сумму выплат с 50 тысяч до 1 
миллиона рублей.

ГОД ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВА

Президент напомнил о юби-
лее Победы: «Мы будем отмечать 
80-летие Великой Победы. Пред-

лагаю объявить 2025 год Годом 
защитника Отечества».

- Все должно работать на благо 
людей, повышение уровня и каче-
ства жизни семей, - резюмировал 
российский лидер.

ЧТО В РЕГИОНАХ?
Губернатор Новгородской 

области и глава комиссии Гос-
совета «Семья» Андрей Ники-
тин поделился успехами в борьбе 
за повышение рождаемости:

- Президент задал единственно 
верный подход - сделать интересы 
семьи ориентиром каждого нац-
проекта. Первые результаты от 
пилотного проекта уже есть: мно-
гие семьи довольны переменами 
и не хотят уезжать из своих ре-
гионов. Но проблемы остаются: 
в малых городах сложно строить 
новое жилье - застройщикам это 
невыгодно.

ИДЕИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Полпред президента в ЦФО 

Игорь Щеголев рассказал об 
инициативе создать Институт де-
мографической политики имени 

Менделеева. Этот великий уче-
ный, напомнил он, был 17-м ре-
бенком в семье и уделял большое 
внимание вопросам экономики и 
демографии.

- Сегодня в стране должно 
жить больше 600 млн человек, - 
процитировал Щеголев прогноз 
Менделеева на основе переписи 
1896 года.

Помощник президента Алек-
сей Дюмин подчеркнул, что 
поддержка семей должна быть 
приоритетом на всех уровнях:

- Семья  - это самое дорогое, 
что у нас есть. Нам нужно соз-
давать здоровый культ семьи, ма-
теринства и отцовства. Именно в 
этом - будущее великой России.

ДЕТСАД В ОФИСЕ
Своим опытом поддержки се-

мей поделился бизнесмен Сер-
гей Шишкарев. В его компании 
уже несколько лет есть програм-
ма помощи работникам с детьми 
- сотрудникам платят по миллиону 
при рождении третьего или после-
дующих детей и компенсируют 
услуги нянь. Так еще и планируют 
открыть детсады прямо в офисах.

- Поддержка семей  - это во-
прос не только социальный, но 
и экономический. Без увеличения 
рождаемости мы не решим про-
блему дефицита кадров, - отметил 
Шишкарев.

Россия вступила 
в борьбу за рождаемость

Президент рассказал, 
как в России будут 

повышать демографию, 
и объявил 2025 год Годом 

защитника Отечества.

Зеленский попытался 
подкупить Словакию

Избранный президент США 
Дональд ТРАМП: 

«Президент Путин сказал, что 
он хочет встретиться со мной как 
можно скорее. Так что мы будем 
этого ждать, мы должны положить 
конец конфликту (на Украине.  - 
Ред.).

(На конференции Turning 
Point USA в Финиксе, 

штат Аризона, 23 декабря.)

Россия
www.kp.ru
 24.12.2024 

Андрей ЗОБОВ

Премьер Роберт Фицо 
прилетел в Москву 
на переговоры с Путиным 
после унизительной беседы 
с главой киевского режима.

Главная задача в Москве у премьера 
Словакии была, конечно, встреча с Вла-
димиром Путиным. Говорили лидеры о 
транзите российского газа и о «между-
народной повестке» (так сформулиро-
вал цель визита пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков). При этом последний 
пункт, международную ситуацию, явно 
обсудили углубленно - во встрече при-
нимал участие помощник Президента 
России по внешнеполитическим во-
просам Юрий Ушаков, уточнил сайт 
Кремля.

Что может скрываться за «внешне-
политическими вопросами»? Конеч-
но же, украинский сюжет. Тем более 
Фицо недавно сделал крайне громкое 
заявление - раскрыл подробности при-
ватного разговора с Владимиром Зелен-
ским на только что закончившемся сам-
мите Евросоюза в Брюсселе. Говорит, 
тот буквально пытался «купить» его - 
предложил 500 миллионов долларов 

за согласие Словакии на вступление 
Украины в НАТО. При этом Зеленский 
обещал Фицо подарить… российские 
деньги!

- Господин Зеленский вернулся к те-
ме газа и спросил меня, голосовал бы я 
за членство Украины в НАТО, если бы 
он мне дал 500 миллионов евро из рос-
сийских активов. Я, конечно, ответил: 
никогда, - откровенно рассказал Фицо, 
назвав приглашение Украины в НАТО 
«нереальным».

Совместного заявления для прессы 
по итогам встречи Путина и Фицо не 
было. Но словак у себя в соцсетях под-
твердил: вопрос газового транзита был 
в центре внимания.

«Моя сегодняшняя встреча стала ре-
акцией на [слова] Владимира Зелен-
ского, который мне в четверг на мой 
вопрос ответил, что он против любых 
[вариантов] транзита газа через Укра-
ину на нашу территорию», - написал 
премьер-министр Словакии.

Тем временем встречу охотно ком-
ментируют политологи. Например, 
бывший член Общественной палаты 
России Сергей Марков считает визит 
премьера Словакии важным сигналом 
готовности некоторых европейских сил 
идти навстречу России:

- Фицо в Москве. Якобы для перего-
воров по газу. На самом деле это сим-
волическая попытка прорыва европей-
ской политической блокады Путина. 
Как символический акт это хорошо. 
Но важно понимать - сама Европа, ее 
политическая элита до сих пор идут 
курсом «нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя». Для это-
го использовать Украину и усиливать 
и санкции, и держать политическую 
блокаду Путина. Не надо иллюзий. 
А Фицо молодец, а прекрасная Европа 
будущего будет ему благодарна.

Картина дня:

 � ПЛАН НА БУДУЩЕЕ

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Роберт Фицо - один из немногих европейских политиков,  
кто не пляшет под дудку Запада, а ведет самостоятельную политику.

СКАЗАНО
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Корреспонденты «Комсомолки»  
отправились на очистку черноморских 
пляжей от нефтепродуктов после крушения 
танкеров. Мы спросили:

А вы куда бы записались 
добровольцем?
Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:

- А я им был - ликвидатором последствий атомной аварии. 
Меня позвали в Чернобыль, и мы в 1986-м с августа по 
октябрь, полтора месяца, снимали слой почвы. Носились 
там с дозиметрами и с лопатами. Землю на штык снимали и 
заливали бетоном. Наберешь свои 25 рентген - новых добро-
вольцев подвозят. И если сейчас Родина позовет  - ну что, 
пойду, конечно.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я бы записался добровольцем куда угодно, в том числе 

на очистку пляжа. С одним условием - руководить будут не 
добровольцы, а профессионалы, которые знают, как это 
делать. Любой доброволец в силу искренних намерений и 
порывов может понаделать нечто обратное. Так бывало и с 
защитой животных, и с посадкой лесов.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор  
«Клуба профессионалов  
алкогольного рынка»:

- Ну что значит записался? Я об этом думал. Я преклоня-
юсь перед волонтерами, которые помогают онкобольным. 
Когда мама долго болела, я был и в больницах, и в хосписе 
в Питере, и волонтеры, которые помогают тяжелобольным, - 
удивительные люди.

Евгений ЧЕРНОУСОВ,  
полковник милиции в отставке:

- Если есть юристы-добровольцы, то вот я добровольно, часто 
без материального вознаграждения, стараюсь оказывать юри-
дическую помощь по уголовным делам по преступлениям в от-
ношении участников СВО. Да, я пытаюсь защищать этих ребят.  
А в горячие точки - в Сумгаит, Фергану, Южную Осетию нас 
направляли не как добровольцев: приказ есть - вылетаем.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
участник СВО:

- Сомнения, идти ли добровольцем на СВО, у меня были 
только в том смысле: пустят или нет? В качестве добровольца 
оказаться там возможность появилась только в августе 2022-
го. А когда бои закончатся, куда пойду? Есть некие послуша-
ния у людей. Я вот служу в церкви. Да и депутатская работа 
предполагает постоянное вовлечение в важные вопросы.

Вася ЛОЖКИН, художник и сценограф:
- Выходил с людьми снег чистить. Когда беженцы из Дон-

басса поехали  - им помогали. А вчера интересного добро-
вольца в Ярославле видел: сломался светофор на серьезном 
перекрестке. Человек припарковал свою машину, вышел на 
перекресток  - и начал регулировать движение! Там ад на-
туральный был, его десять раз могли сбить. У него не было 
светоотражающих элементов, но водители на него реагиро-
вали, и движение не превратилось в хаос.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк внезапно решил 
сохранить ключевую ставку 
на уровне 21% годовых.

А Эльвира Набиуллина умеет 
удивлять. Большинство аналитиков 
прогнозировали, что ключевую став-
ку поднимут до 23% годовых. Но на 
заседании совета директоров ЦБ по 
денежно-кредитной политике в кон-
це прошлой недели ее решили не 
менять: ключевая ставка осталась 
на уровне 21% годовых. Любители 
брать кредиты приятно удивлены: 
значит, займы пока не подорожают.

Давайте разберемся, почему со-
вет директоров, который с лета 
2023 года поднимал ставку, нажал 

на тормоз. Но сначала проясним, 
что вообще такое ключевая ставка.

Ключевая ставка  - это процент, 
под который ЦБ дает кредиты обыч-
ным банкам. Им эти деньги надо 
будет возвращать. Поэтому, ког-
да ключевая ставка растет, банки 
поднимают проценты по кредитам 
и вкладам. Люди и компании начи-
нают меньше брать в долг, спрос на 
товары и услуги снижается, и рост 
цен замедляется. Именно поэтому 
ключевая ставка - главный инстру-
мент ЦБ для борьбы с инфляцией.

А цены в стране с начала года под-
нялись на 9,14%. Одна из главных 
причин этого - рост кредитования. 
Россияне набирают займов, спрос 
на товары растет, а следом - и цены.

И вот, по словам главы ЦБ Эльви-

ры Набиуллиной, в России наконец 
случилось «замедление кредитной 
активности». И есть надежда, что 
рост цен замедлится. Вот почему 
ставку оставили прежней. Пока.

 ■ ПО ТОРМОЗАМ

Ставок больше нет!  
И меньше тоже

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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КАКИЕ СЕЙЧАС 
УСЛОВИЯ 
В БАНКАХ

По данным ЦБ, Финуслуг 
и банка ДОМ.РФ.

• По депозитам 
22 - 23% годовых
• По ипотеке 
29 - 30% годовых 
(без учета льготных программ)
• По кредитам 
наличными 
32 - 33% годовых 
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Елена ОДИНЦОВА

Если 2024-й в Рос-
сии был Годом семьи, 
то 2025-й впору объяв-
лять годом «семейки» 
(так ласково называют 
семейную ипотеку)! 
По крайней мере, если 
не для всей страны, то 
для миллионов росси-
ян, мечтающих о сво-
ем жилье. Потому что 
взять семейную ипоте-
ку теперь станет намно-
го проще. И вот почему.

Напомним, 19 дека-
бря на «Прямой линии» 
к Владимиру Путину об-
ратилась молодая семья 
из Краснодара. И по-
жаловалась на лими-
ты, из-за которых се-
мейную ипотеку взять 
практически невозмож-
но - в банках постоянно 
заканчиваются деньги 
(подробнее - см. «Справ-
ку «КП»). Путин назвал 
эту ситуацию «безобра-
зием» и потребовал от-
менить лимиты.

Что будет с «семей-
кой» дальше? Отвеча-
ем на главные вопросы.

КРЕДИТ  
УЖЕ МОЖНО БРАТЬ?

На слова Путина 
Минфин отозвался в 
тот же день:

- С учетом поруче-
ния Президента РФ по 
итогам «Прямой ли-
нии» Минфин России 
подготовит изменения 
в правила семейной 
ипотеки, чтобы исклю-
чить из программы ме-
ханизм лимитов.

Также в ведомстве по-
яснили, что на декабрь 
проблема с преждевре-

менным исчерпанием 
лимитов уже решена и 
выдача семейной ипо-
теки больше нигде не 
приостанавливается.

Так что если вы под-
ходите под условия 
программы и у вас есть 
деньги на первоначаль-
ный взнос, смело може-
те идти в банк.

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ 
ВЗНОС В 50%  
ТОЖЕ ОТМЕНЯТ?

С осени многие бан-
ки ввели для части за-
емщиков, которые 
хотят взять семейную 
ипотеку, дополни-
тельные ограничения. 
Например, первона-
чальный взнос не 20% 
(как полагается в стан-
дартных условиях), а от 
50%. Банкиры объясня-
ли это все теми же про-
блемами с лимитами: 
ограничения позволя-
ют растянуть выделен-

ные средства на более 
долгий срок.

И если все банки дей-
ствительно возобнови-
ли выдачу «семейки», 
то требование про взнос 
в 50% пока с их сайтов 
не исчезло. Вернется ли 
первоначальный взнос 
в 20%?

- Думаю, что и эта 
проблема будет реше-
на в ближайшие дни, 
коль к ней привлечено 
столько внимания, - 
сказал «КП» завкафе-
дрой ипотечного жи-
лищного кредитования 
и финансовых инстру-
ментов рынка недви-
жимости Финансового 
университета Александр 
Цыганов.

ЛЬГОТНЫЙ 
КРЕДИТ ДАДУТ 
И НА ВТОРИЧКУ?

- Нужно разрешить 
семьям приобретать 
жилье под льготную 

ставку 6% и на вторич-
ном рынке, но давайте 
договоримся так, что 
это будет вторичный 
рынок тех населенных 
пунктов, где практиче-
ски не строится новое 
жилье, - заявил Влади-
мир Путин на заседа-
нии Госсовета.

Понятно, что норма-
тивные документы по 
этому поводу подго-
товить еще не успели, 
так что конкретика по-
ка неизвестна. Но кому, 
хотя бы предположи-
тельно, может повезти?

- Президент очень 
внятно сказал - в горо-
дах, населенных пунк-
тах, где жилье либо не 
строится, либо строит-
ся мало. Москва к та-
ким не относится, - 
пояснил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. По 
его словам, к таким 
населенным пунктам 
также явно не отно-
сятся Санкт-Петербург 
и Сочи.

Кстати, в обновлен-
ных условиях семейной 
ипотеки - 2024 уже был 
перечень из 35 регио-
нов «с малым объемом 
строительства». Это, 
например, Мурман-
ская, Псковская обла-
сти, Коми, Мордовия 
и т. д. - там льготную 
ипотеку под 6% могут 
брать не только семьи 
с ребенком до 6 лет, но 
и с двумя детьми стар-
шего возраста.

- Думаю, что список 
не будет тем же, пред-
полагаю некоторое 
расширение, - про-
гнозирует Александр 
Цыганов.

Условия программы 
и что такое лимиты

Сегодня банки дают «обычную» ипотеку примерно 
под 25% годовых. Но есть и льготные ипотечные про-
граммы. Самая популярная - семейная ипотека. Се-
мьям с детьми в возрасте до 6 лет включительно дают 
кредит на покупку квартиры в новостройке под 6%.

Откуда такая щедрость? Дело в том, что разницу 
между льготной и рыночной ставкой банку компен-
сирует государство. Но есть определенные лими-
ты - сколько денег в том или ином периоде бюджет 
выделяет на эту компенсацию.

Минувшей осенью лимиты начали заканчиваться 
слишком быстро, потому что из-за роста ключевой 
ставки кредиты стали дорожать на глазах. В резуль-
тате на компенсацию между льготной и рыночной 
ставкой лимитов не хватало. И банки ограничили 
выдачу льготной ипотеки: заявки одобряли, но заем-
щикам приходилось ждать выделения новых лимитов.

СПРАВКА «КП»

Безлимитная 
«семейка»

Как изменятся 
условия самой 

массовой 
льготной ипотеки: 

отвечаем 
на главные 
вопросы.

Интервью с зампредом 
Центробанка  

Сергеем Беловым > стр. 21.
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Картина дня:

Галина КОПЫЛОВА,  
Гарик АРОЯН 

70 километров уникальных 
пляжей Краснодарского края 
по-прежнему залиты, а точ-
нее, забиты мазутом. Черные 
«пластилиновые» пятна уби-
рают тысячи человек. Основ-
ные инструменты - лопаты, 
копать приходится на глубину 
до 40 сантиметров, забирать 
мазут вместе с песком в меш-
ки. Можно представить, ка-
кой это объем и вес. Мало то-
го что море и так продолжает 
выносить нефтепродукты, так 
в понедельник, 23 декабря, 
еще начался сильный шторм. 
Работы приостановили. Вол-
нами на берег прибило новые 
тонны нефтепродуктов, часть 
мешков унесло. 

Напомним, тонны нефте-
продуктов вылились в море 
после крушения двух танке-
ров в Керченском проливе 15 
декабря. 

МЕШКИ УНОСЯТ  
ДАЛЬШЕ ОТ БЕРЕГА

Идет следствие в отно-
шении двух капитанов - по 
статье о нарушении правил 
безопасности движения и эк-
сплуатации морского тран-
спорта (грозит до пяти лет 
лишения свободы). Капитан 
«Волгонефти-212», где от 
переохлаждения погиб член 
экипажа, арестован на два 
месяца. Его коллега с «Вол-
гонефть-239» отправлен под 
домашний арест до 17 фев-
раля.

Тем временем уже собрано 
более 17 тысяч тонн загряз-
ненного грунта. 

Чистить пляжи помогают 
со всей России - волонтеры, 
казаки, добровольцы из раз-
личных предприятий и орга-
низаций, оперативные служ-
бы, технику предоставили в 

помощь не только власти, но 
и бизнесмены. 

Но площадь еще слишком 
велика, а топливо продолжает 
вытекать из затонувших тан-
керов, плюс - шторм. Кстати, 
мешки теперь приходится от-
таскивать дальше от берега, 
чтобы не повторилась ситуа-
ция, когда их унесло обратно 
в море. 

ПОМОГАЕТ ВСЯ РОССИЯ
- 40 километров знаменитых 

песчаных золотистых пляжей 
сейчас превратились в совер-
шенно другой цвет. Черное 
море никогда не было таким 
черным, и это правда. Это, 
конечно, катастрофа. Нам 
помогает много людей, в том 
числе и расходными матери-
алами. Но на данный момент 
у нас самая большая загвоздка 
в технике, мы собираем ее со 
всего Краснодарского края. 
Помогает и Ростов. Нижний 
Новгород отправил нам целую 
бригаду тяжелой техники для 
того, чтобы устранять послед-
ствия ЧС, - рассказал в эфире 
радио «КП» вице-мэр Анапы 
Виталий Воронов. - Волонтеры 
очень много помогают. Но все 
бы ничего, если бы не ночь на 
23 декабря. Воскресенье мы 

закончили день довольные, 
центральные пляжи хорошо 
очистили, был ощутимый 
результат. А утром шторм и 
очередной выброс мазута. 
Приходим, а там все начи-
нать сначала. И сейчас самое 
главное, что нужно, - это под-
держка и доброе слово, потому 
что те люди, которые здесь, 
на пляже с лопатами, они на-
стоящие герои. Если каждый 
из нас не возьмет по кусочку, 
мы, наверное, с этой бедой не 
справимся. Такого масштаба 
просто никто не ожидал. 

Все, что собирают с пляжей, 
вывозится на полигоны. 

- Но и они имеют свою 
вместимость, - говорит Во-
ронов. - Та же самая пропуск-
ная способность дорог. Все 
это слишком несопоставимо 
по масштабам ЧП. Тем более 
что при определенных тем-
пературах сам мазут уходит 
на дно. Чуть температура по-
вышается, он всплывает. На 
момент его вытекания часть 
мазута залегла на дно и миг-
рирует вдоль течения. Часть 
была на поверхности, и она 
пришла быстрее. Как только 
меняются погодные условия, 
температура воды, движение 
течения воды, разные партии 

мазута прибивает к нам к бе-
регу. Мы ожидаем порядка 
150-200 тысяч кубов загряз-
ненного грунта. 

ЧТО С КУРОРТНЫМ 
СЕЗОНОМ?

Вице-мэр Анапы Виталий 
Воронов дал прогноз на пред-
стоящий курортный сезон. 

- Все-таки мы оптимистично 
смотрим на все, часть мазута 
всплывет, мы его соберем. И 
будем собирать, пока не очи-
стим наши пляжи. Однако го-
ворить о туристическом сезо-

не пока еще рано, - говорит 
Виталий Воронов. - Нам надо 
понять, сколько времени по-
требуется, чтобы это реально 
все собрать. Но жители Ана-
пы, конечно, оптимистично 
смотрят в будущее. Подобная 
катастрофа была в крае в 2007 
году, частично она коснулась 
Анапу. Но тогда справились и 
в сезон вошли уверенно. Все 
вместе мы совершенно точ-
но спасем Анапу и сделаем ее 
такой же веселой, гостепри-
имной к новому курортному 
сезону.

ВАЖНО!

- У нас созданы волон-
терские центры, которые 
принимают доброволь-
цев, - рассказали в адми-
нистрации Анапы. - Нам 
очень нужна помощь, и 
мы не откажемся от нее. В 
едином координационном 
центре волонтеров создано 
несколько точек сбора - в 
Витязево, в самой Анапе, в 

Благовещенской, поселке 
Виноградном. Приезжаю-
щих обеспечивают питани-
ем, размещают в мобильных 
пунктах.

Работает горячая линия, 
по которой принимают-
ся заявки от добровольцев 
и где можно получить всю 
необходимую информацию -  
+7-988-347-40-88.

Как помочь

Спасать Черное море от катастрофы 
зовут добровольцев со всей России

Чтобы курортный 
сезон стартовал,  
сейчас нужно всем 
вместе привести 
берега в порядок.

С пляжей ежедневно увозят  
тысячи мешков с мазутом.

В волонтерском центре 
добровольцев снабжают 

всем необходимым -  
и лопатами, и одеждой. 

А В ЭТО ВРЕМЯ В КРЫМУ

Надежда ДАЦЮК 
(«КП»-Крым») 

Нефтепродукты 
прибило  
и к керченскому 
берегу. 

Все выходные 
волонтеры, воен-
ные и представите-
ли мэрии расчища-
ли пляж, убирали 
загрязненные во-
доросли и пятна. 

За несколько дней 
собрали больше 60 
тонн загрязненно-
го песка. При этом 
министр природных 
ресурсов и экологии 
РФ Александр Коз-
лов отметил, что 
такой ситуации, 
как в Краснодар-
ском крае, в Кры-
му нет. 

- Мы получаем 
мониторинг по 
пятнам, которые 

уходят в нашу сто-
рону. Специали-
сты на море макси-
мально стараются 
их отрабатывать, - 
говорит Александр 
Козлов.

Несмотря на 
усилия, пятна ма-
зута все равно по-
являются на пля-
жах каждый день. 
Сейчас главная 
задача - убрать их 
с побережья.

Полуостров тоже 
пострадал
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Гарик АРОЯН,  
Олег УМАРОВ

Уже несколько дней во-
лонтеры и спасатели со всей 
страны расчищают пляжи от 
мазута, который выкинуло 
на берег после крушения тан-
керов в Керченском проливе 
15 декабря. Зона расчист-
ки - 70 километров, в море 
попало больше 3,7 тыс. тонн 
нефтепродуктов. Губернатор 
Кубани сообщил, что в спасе-
нии пляжей участвуют более 
5000 человек и уже собрано 
более 17 000 тонн загрязнен-
ного грунта. Очищено около 
39 километров береговой ли-
нии. Но разыгравшийся вче-
ра шторм начал выносить на 
пляжи новые пятна мазута. 
И там, где уже было более-
менее чисто, снова появля-
ются кляксы.

Волонтеры продолжают ра-
ботать. Журналисты «Комсо-
молки» тоже отправились на 
расчистку берегов.

НУЖНЫ РУКИ, 
ИНВЕНТАРЬ ДАДУТ

- Спасибо, что приехали, 
помощь нужна очень, - встре-
тила нас в волонтерском пун-
кте, который обустроили пря-
мо на берегу моря в Анапе, 
девушка в красной кофте.

Нам дали анкету, в кото-
рой нужно написать свои дан-
ные - фамилию, имя и номер 
телефона. А затем выдали бе-
лые комбинезоны, похожие 
на костюмы химзащиты, ре-
спираторы, лопаты, перчатки 
и 20 пакетов на человека - де-
сять полиэтиленовых и столь-
ко же бумажных.

- Бумажные пригодятся на 
тот случай, если закончатся 
полиэтиленовые, - инструк-
тируют спасатели.

Тут же на складе натягиваем 
комбезы, перчатки, хватаем 
лопаты и вперед - на пляж.

КЛЯКСЫ ПРИБЫВАЮТ
То, что респиратор точно 

пригодится, понимаем, под-
ходя к берегу, - у моря сто-
ит терпкий запах нефти. На 
берегу - человек сто. И еще 
больше - набитых мешков. 
Ими усеян весь пляж. Люди 
в таких же костюмах собира-
ют с песка мазут. Огромные 
черные лепешки, которые 
успели затвердеть на солн-
це, выковыривают из песка.

- Видите, вот эти кляксы тут 
явно уже не первый день, - го-
ворит нам строитель Сергей, 
который приехал из Красно-
дара помогать справляться 
с последствиями ЧП. Он 
поддевает лепешку лопа-
той и кидает ее в мешок. 
Рядом - еще пятно, по-
свежее.

- Его недавно только 
выбросило на берег, оно 
еще мягкое и пластичное.

Пятен тут много, работы 
хватает всем. Мазут въедается 
в песок сантиметров на со-
рок, и наша задача - собрать 
все, чтобы на берегу ни капли 
не осталось. Высыпаем со-
держимое лопаты в черный 

мешок. Две-три тягучие кляк-
сы с песком, и пакет полный. 
Завязываем его и оставляем 
на пляже.

Потом за ним приедет трак-
тор, погрузит в прицеп и уве-
зет на полигон. Говорят, что 
весь собранный мазут перера-
ботают. Он не будет смердеть 
на свалке.

НОВЫЕ РЕГИОНЫ 
ПРИЕХАЛИ НА ПОМОЩЬ

Девушки Даша и Маша 
приехали из ЛНР. Они со-

стоят в студенческом корпу-
се спасателей и уже три дня 
очищают пляж от мазута.

- Нас поселили в неболь-
шом отеле бесплатно, и с 
восьми утра и до того вре-
мени, как стемнеет, мы 
расчищаем пляж. Вообще 
из нашей республики здесь 
много студентов. Нам вся 
страна помогает, вот теперь 
наша очередь.

Даша наставляет нас, как 
лучше собирать мазут:

- Не грузите прямо до-

верху в мешки, они потом 
рвутся, и трактористам их 
неудобно собирать. Лучше 
нагружать наполовину.

ОБЕД - ПО РАСПИСАНИЮ
В час дня на весь пляж со-

общили в громкоговоритель: 
«Обед».

Народ тянется с лопатами 
к полевой кухне. В огромных 
чанах дымится солдатская 
гречка. Девушки в камуфля-
же черпают кашу и наклады-
вают в пластиковые тарелки. 
Рядом на столах - пирожки с 
капустой, картошкой и слад-
кие кулебяки. Народ обедает 
тут же, сидя на песке. Кто 
устраивается на черенке ло-
паты, кто садится на мешок 
с мазутом. За час всех на-
кормили, и мы продолжили 
свою работу.

- В целом каждый день 
на пляжах трудятся около 4 
тысяч человек, - пока обе-
даем, рассказывает девушка-
волонтер из организации 
«Мы вместе». - Радует, что 
люди сплотились и помога-
ют всей страной. У нас есть 
волонтеры из Москвы, Крас-
нодара, Санкт-Петербурга, 
много ребят - студентов из 
новых регионов - Луганск, 
Донецк. Думаю, такой ко-
мандой мы быстро все рас-
чистим.

После обеда идем полу-
чать новые мешки и рабо-
таем дальше. Тут и семейные 
пары, и студенты, и даже 
пенсионеры. Один бойкий 
старичок ловко машет ло-
патой, а потом еще помога-
ет грузить мешки с мазутом 
в трактор. 20 - 30 минут, и 
кузов наполнен.

- Давай, стартуй, - машет 
рукой пенсионер водителю. 
Трактор рычит, тяжело про-
бирается по песку и уезжает. 
К огромным кучам мешков 
подъезжает другой, и все на-
чинается по кругу.

Так народ работает дотем-
на, чтобы с рассветом снова 
начать чистить.

- Хорошо, что это был ма-
зут. В холодной воде он сво-
рачивается, превращаясь в 
пластилин, и не вредит так 
живым организмам, как ес-
ли бы это была нефть, - го-
ворит член экологического 
совета при губернаторе Ку-
бани Вениамин Голубитчен-
ко. - Она обволакивает все и 
попадает даже в жабры ры-
бам. Но важно убрать весь 
объем нанесенного мазута 
сейчас, потому что море мо-
жет забрать его обратно, а со 
дна он будет всплывать еще 
долго и часто.
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Пятна глубоко 
въедаются в песок, 

задача - собрать 
все, чтобы ни капли 

на берегу не осталось.

Много пернатых на побережье «вляпались» в 
черные пятна мазута. Если птиц не очистить, то они 
погибнут. Несколько автомоек в Анапе переобору-
довали для «душа». Сюда привезли ведра, тазики 
и специальное мыло, которое не вредит птицам. 
Волонтеры сажают подопечных в тазы и отмывают. 
Потом относят на передержку - в птичий госпиталь 
«Гагары». Это банкетный зал, переделанный под 

нужды волонтеров. Тут птицы проведут несколько 
дней под наблюдением ветеринаров, и когда при-
дут в себя, их вывезут в безопасное место. Туда, 
где нет мазута и им ничего не угрожает.

- Пока что в Краснодарском крае птицам опасно 
находиться, скорее всего, будем вывозить их в 
Ставропольский край,  - рассказал эколог, рабо-
тающий в пункте спасения.

В Анапе обустроили птичий госпитальА В ЭТО ВРЕМЯ

Корреспонденты 
«Комсомолки»  

вместе с волонтерами 
поехали расчищать 

побережье 
Краснодарского края 

от мазута.
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В мазуте испачкались 
прибрежные птицы - 
если не отчистить 

оперение, они погибнут.
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Анапа

Новороссийск

Керчь

Тамань

В Керченском 
проливе, 
ближе 
к берегам 
Керчи, 
потонули 
танкеры

Мазут с них 
выбросило 
у поселка 
Веселовка, 
что в Темрюкском 
районе 
Краснодарского 
края

Веселовка

И мазут 
доплыл 
до Анапы

70 км

Азовское море

Черное море

1

3

Птиц выхаживают, 
пляжи убирают
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Сергей Новиков, начальник 
Управления Президента РФ 
по общественным проектам, 
председатель оргкомитета 
«Открыто для всех»: 
«Каждый по-своему может помочь»

«Проект «Открыто для всех» - ценностная 
парадигма, которая прямо коррелируется с 
неравнодушием по отношению к людям с огра-
ничениями по здоровью. Каждый по-своему мо-
жет помочь человеку с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Компании, войдя в проект, 
видят не только свои выгоды от адаптации 
продуктов и услуг, но и перспективы дальней-
шего развития инклюзивной повестки». 

Светлана Чупшева,  
гендиректор «Агентства 
стратегических инициатив  
по продвижению новых проектов»::  
«Развитие общества  
равных возможностей»

«Конкурс консолидирует практики из самых 
разных сфер, которые сегодня выстраивают 
комплексную инклюзивную повестку в России: 
от повышения уровня доступной среды до про-
ектов для включения людей с инвалидностью в 
активную социальную жизнь. Отбор позволяет 
узнать о реальных проблемах и барьерах, с кото-
рыми сталкиваются люди, а самое главное, пре-
доставить необходимые инклюзивные решения, 
а также способствует развитию инклюзивной 
среды и общества равных возможностей, где 
каждый может реализовать свой потенциал».

Александра Левицкая, председатель 
Экспертного совета отбора 
«Открыто для всех»: 
«На практике показали 
свою эффективность»

«Цель конкурса - это выявление инициатив в 
виде оформленных инклюзивных практик, кото-
рые уже реализуются и на практике показали 
свою эффективность и пользу для людей с инва-
лидностью. Наша задача: с участием экспертов, 
которые представляют в том числе обществен-
ные объединения инвалидов, государственные 
структуры и бизнес, отобрать подобные ини-
циативы и при содействии бизнес-сообщества 
проекта «Открыто для всех» оказать поддерж-
ку практикам, в том числе в их дальнейшем 
распространении (тиражировании)».

Будущее -  
за бизнесом, который 
помогает людям

 ■ ВАЖНО!

Яркие проекты
ПРАКтИКА: «СЛышИмСеРдЦем.РФ:  
СОздАНИе, ПУбЛИКАЦИЯ И ПРОдВИЖеНИе  
В ИНтеРНет ЦИФРОВыХ ПОСтАНОВОК  
НА РУССКОм ЖеСтОВОм ЯзыКе В ФОРмАте ONLiFE»

Автор практики: АНО «Фестиваль цифрового театра «ИДЕЯ»  
(Москва)

Серия цифровых постановок на жестовом языке, которая позволяет 
неслышащим людям познакомиться с классическими русскими про-
изведениями. В рамках проекта актеры с нарушением слуха при под-
держке режиссеров, художников, композиторов записывают онлайн-
спектакли по произведениям Сергея Есенина и Александра Пушкина. 
Проект вносит вклад в развитие инклюзии в российском обществе, 
а его главной аудиторией являются люди с ограничениями по слуху.

«ЭСтАФетА УСПешНОСтИ»
Автор: ПАО «Магнит» при поддержке Everland (Краснодар-

ский край)
Широко известные в своих областях эксперты в формате откры-

того общения рассказывают, какую поддержку могут получать люди 
с инвалидностью от государства и НКО, как самореализовываться, 
имея инвалидность, какие есть возможности для трудоустройства, 
как преодолеть внутренние сложности.

«ПРОСтРАНСтВеННОе  
ОРИеНтИРОВАНИе С ПОмОщЬю GPS-НАВИгАЦИИ» 

Автор: СПб ГБУ «Центр медико-социальной реабилитации 
для инвалидов по зрению» (Санкт-Петербург)

Образовательная программа для незрячих и слабовидящих людей, 
расширяющая доступность цифровых товаров, услуг и сервисов. 
Например, спутниковая навигация позволяет незрячим людям быть 
более самостоятельными и независимыми в повседневной жизни и 
помогает им ориентироваться и находить нужные объекты. А еще 
делает поездки и путешествия безопаснее. 

«ВыКСА.  
дОСтУП еСтЬ» 

Автор: Благотворительный фонд поддержки семьи, за-
щиты детства, материнства и отцовства «ОМК-Участие»  
(Нижегородская область)

Практика включает в себя 25 адаптированных маршрутов по му-
зею, городу, парку, промышленному действующему предприятию 
г. Выкса. В рамках проекта были подготовлены инструменты, ко-
торые дают возможность людям с инвалидностью познакомиться 
с предметами искусства, а значит, быть более социализированными 
и жить активно.

«АНСАмбЛЬ  
НезРЯЧИХ мУзыКАНтОВ «НезАмИ»

Автор: Благотворительный фонд «НеЗаМи» помощи детям 
и инвалидам (Республика Татарстан)

Незрячие музыканты ансамбля «НеЗаМи» обучают ребят с раз-
личными видами инвалидности, включая слепоту, глухоту, ДЦП и со-
вмещенные виды инвалидности. Практика нацелена на формирование 
инклюзивной культуры, содействие социальной интеграции детей и 
молодежи в инклюзивную среду путем проведения концертов при 
участии людей с инвалидностью как показателя неограниченных 
возможностей и личного примера для подражания.

«РегИОНАЛЬНый  
ИНФОРмАЦИОННО-АНАЛИтИЧеСКИй ПОРтАЛ 
«ПеРСПеКтИВА-ПРО»

Автор: Череповецкий госуниверситет, Ресурсный учебно-
методический центр по обучению инвалидов (РУМЦ СЗФО) 
(Вологодская область)

Цифровой инструмент по профориентации, образованию и тру-
доустройству инвалидов. Содержание портала выстроено с учетом 
специфики регионального рынка труда, запросов и возможностей 
людей с инвалидностью и лиц с ограниченными возможностями, 
ресурсов и возможностей семьи, образовательных организаций, 
работодателей и органов власти. 

«ВОВЛеЧеНИе УЧАСтНИКОВ СВО  
В зАНЯтИЯ АдАПтИВНОй ФИзИЧеСКОй  
КУЛЬтУРОй И АдАПтИВНым СПОРтОм»

Автор: БУ ДО «СШ ПСР «Центр адаптивного спорта Югры» 
(Ханты-Мансийский автономный округ - Югра)

Выстроена система вовлечения участников СВО, которые получили 
инвалидность после ранения, травмы, увечья, в занятия адаптивной 
физкультурой и спортом. Нацелена на увеличение количества лю-
дей, которые ведут активный образ жизни. В рамках практики раз-
работан стандарт технологии вовлечения участников СВО в занятия  
адаптивным спортом.

Олег КАРПОВ

На отбор «Открыто для всех» 
поступило более 550 заявок.

Как сделать нашу страну удобнее 
и комфортнее для каждого из нас?

23 декабря в Москве пройдет награж-
дение победителей Всероссийского от-
бора инклюзивных практик «Открыто 
для всех», который Агентство стратеги-
ческих инициатив (АСИ) проводит второй 
раз. В этом году на отбор поступило 
более 550 заявок из 79 регионов Рос-
сии. Отбор позволяет узнать о решениях 
и технологиях, которые способствуют 
развитию инклюзивной среды и обще-
ства равных возможностей, где каждый 
может реализовать свой потенциал и 
жить интересно и счастливо.

«Открыто для всех» аккумулирует 
практики из самых разных сфер - от 
повышения уровня доступной среды 
до проектов для включения людей с 
инвалидностью в активную социальную 
жизнь.

Какого количества людей каса-
ется эта задача?

В России сегодня проживают порядка 
12 млн людей с инвалидностью, среди 
которых около 1 млн - дети. Но пробле-
ма гораздо шире, мы можем говорить 
о цифре в 25 млн, ведь у каждого че-
ловека с инвалидностью есть семья и 
друзья, которые также сталкиваются с 
трудностями. 

Задача АСИ - стать той площадкой, 
где представители разных структур и 
организаций смогут поддержать уже 
существующие проекты и договориться 
о создании новых. 

Именно для выявления, поддержки и 
дальнейшего тиражирования наиболее 
успешных инклюзивных практик АСИ  
и проводит конкурсный отбор.

Власти и бизнес 
предпринимают 

максимум усилий, 
чтобы жизнь людей  

с особенностями 
стала  

комфортнее.
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Агентство стратегических 
инициатив награждает 
авторов лучших практик 
по теме создания 
общества равных 
возможностей.
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Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
Декабрь 2024 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

- Наша вкладка посвящена итогам го-
да. Судя по географии ваших поездок, 
2024-й выдался насыщенным.

- Да, причем не только для нашего агент-
ства, но и для всей страны. Ведь давление 
идет по всем фронтам - политическое, эко-
номическое, культурное, моральное… И мы 
не исключение. За последние два года си-
туационный центр ФАДН России ежедневно 
фиксирует в среднем 80 информационных 
поводов, оказывающих негативное влияние на 
межконфессиональные и межнациональные 
отношения. Только в этом году возбуждено 
157 уголовных дел, 24 административных, а 
в 2023 году - 97 уголовных дел и 141 админи-
стративное. Треть негативных информповодов 
в этноконфессиональной сфере связана с 
конфликтами между мигрантами и местными 
жителями.

Последние годы за рубежом особенно ак-
тивно создаются полностью подконтрольные 
спецслужбам «правительства в изгнании», 
сочиняются идеи так называемой деколониза-
ции, придумываются сотни мифов… Сработай 
хоть один из этих проектов - и последствия 
могут быть очень болезненными. Но у нас 
большой запас прочности. Поэтому нашим 
зарубежным «партнерам» приходится изы-
скивать все новые способы дестабилизации 
ситуации.

БОЛЬШАЯ ЗАБОТА 
О МАЛЫХ НАРОДАХ

- У нас перестала действовать рамоч-
ная конвенция Совета Европы о защите 
национальных меньшинств. В связи с 
этим в работе ФАДН России что-нибудь 
изменится? Не станут ли наши нацио-
нальные меньшинства менее защищен-
ными?

- Ничего не изменится. В нашем законода-
тельстве есть нормы, и их много, закрепляю-
щие права меньшинств. Конституция России, 
федеральное и региональные законодатель-
ства содержат все необходимые основы для 
обеспечения этнокультурных потребностей 
граждан, защиты прав малочисленных на-
родов, недопущения дискриминации по на-
циональному и языковому признакам. Для их 
поддержки используется вся система государ-
ственных и муниципальных учреждений нау-
ки, образования, культуры, спорта, средств 
массовой информации.

- Во всем мире исчезают малые на-
роды. И только в России их количе-
ство остается неизменным. Почему? 

Что в этом больше - кропотливой рабо-
ты вашего агентства или исторически 
сложившегося этнического баланса?

- Традиция системного сбережения всех на-
родов, живущих в нашей стране, заложилась 
при Екатерине II. С XVIII века Россия уделяла 
этому много внимания. И вот сегодня каждому 
из 194 народов оказывается поддержка во 
всех областях, на всех уровнях власти. Со-
хранение языков и культур - долгосрочный и 
абсолютный приоритет. А ФАДН России - коор-
динирующий орган. И координировать прихо-
дится как по вертикали, так и по горизонтали.

Общее количество наших малочисленных 
народов действительно остается неизменным. 
Но у нас постоянно наблюдаются как рост их 
численности, так и снижение. И это зависит 
не столько от демографии, сколько от роста и 
падения этнического самосознания. А самосо-
знание растет в том случае, когда не хочется 
уезжать из родных мест. То есть человека «вы-
манивает» из родных аулов и стойбищ цивили-
зация. Наша общая задача сделать так, чтобы 
цивилизация пришла к человеку, а не он к ней. 
Поэтому множество министерств и ведомств 
(да почти все!) занимаются защитой и охраной 
их исконной среды обитания, традиционного 
образа жизни и традиционной хозяйственной 
деятельности, обеспечением приоритетного 
доступа к природным ресурсам, качествен-
ного образования, медицинской помощи, до-
ступности сотовой связи и интернета. И не 
только государство - например, если крупная 
промышленная компания начинает дело 

в регионе, где проживают коренные мало-
численные народы, она по закону обязана 
учитывать мнение местного населения, забо-
титься об экологии, сохранении биоресурсов.

 � ВАЖНО!

Численность малых народов 
по сравнению с переписью 
2010 года (в %)

• Кереки +475
• Тувинцы-тоджинцы +293
• Тубалары +87
• Водь +64
• Ненцы +12

У ряда народов (вепсы, нганасаны, камчадалы, теленгиты) 
наблюдается непропорциональное снижение численности.

Игорь БАРИНОВ:

Цивилизация должна прийти 
к человеку, а не он к ней

СПРАВКА
Ежегодно система 
мониторинга ФАДН России 
отслеживает около 7 млн 
информационных сообщений 
из 300 тысяч источников.

К СВЕДЕНИЮ
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРАВ НАЦИОНАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ 
В РОССИИ ПРИНЯТЫ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ 
• «О национально-культурной автономии», 
• «О гарантиях прав коренных малочисленных народов», 
• «Об образовании», 
• «О нематериальном этнокультурном достоянии», 
• «О языках народов Российской Федерации», 
• «Основы законодательства о культуре».

На вопросы «КП» 
ответил 
руководитель 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

В России 
промышленные 
компании 
обязаны 
учитывать 
запросы 
местного 
населения. Ал
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ДОРОГО НЕ ЗНАНИЕ, 
А ВНИМАНИЕ

- Каждый год ФАДН России про-
водит Большой этнографический 
диктант. Заметны ли тенденции к 
увеличению или уменьшению эт-
нографической грамотности его 
участников?

- Наш диктант никогда не ставил пер-
востепенной задачей определить эруди-
цию его участников. Диктант - еще один 
способ привлечь внимание к истории, 
культуре и традициям представителей 
разных национальностей. По нашему 
мнению, это работает на основную цель 
агентства - укрепление межнациональ-
ного мира и согласия в России. 

А из новшеств… На десятом году 
существования диктанта мы решили по-
тихоньку доверить придумывать вопро-
сы неравнодушным. Их теперь может 
задавать любой. Лишь бы был интерес-
ный. «Народных» вопросов о культуре, 
языках, обычаях и традициях народов 
России нам поступило много. Лучший 
пришел из Пензенской области* и попал 
в федеральный список. Думаю, в сле-
дующем году их будет гораздо больше.

*ТОТ САМЫЙ 
ЛУЧШИЙ ВОПРОС
Его задала 
Наталья Овчинникова:

«У мордвы браки были патрилокаль-
ными, то есть жена переходила в семью 
мужа. Переход мужа в дом жены мог 
произойти только в особых случаях. 
В такие зятья, их в деревне называли 
примаками, шли неохотно, к ним от-
носились с пренебрежением. Пойти в 
примаки заставляла только великая нуж-
да, поэтому ими становились парни из 
очень бедных семей. Пока были живы 
родители жены, примак не пользовался 
никакими правами в новой семье. Он 
становился хозяином только после их 
смерти. Но и тут было определенное 
условие. Какое?» 

ОТВЕТ
Если у жены примака 

не было братьев.
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Труд сотрудника ФАДН 
России - 
это не столько уютные 
московские кабинеты, 
сколько работа «в поле». 

Поездки получаются 
разные - 
в большом диапазоне 
от радушного 
гостеприимства до риска 

для жизни. Расскажем 
о нескольких 
из десятков 
командировок.

ЦИТАТА
«Требуется усиление акцента 
на укрепление общероссийской 

гражданской идентичности 
на основе традиционных 

российских духовно-нравственных 
ценностей».

Игорь Баринов.

Здесь прошла II Международная конференция 
высокого уровня «Всемирная сокровищница 
родных языков: оберегать и лелеять. 
Контекст, политика и практика сохранения 
языков коренных народов».
Руководитель ФАДН России Игорь Баринов 
подчеркнул: «Главное, что мы сегодня видим, - 
это рост мотивации жителей России и их 
стремление говорить на своих языках. 
Это вселяет уверенность 
в правильности наших шагов».
В работе конференции приняли участие 
представители более 40 стран.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Наша страна останется 

флагманом в сфере сбережения 
и поддержки языкового 

многообразия, транслируя свой 
опыт другим странам!»

Из приветствия pаместителя 
председателя правительства 

России Татьяны Голиковой.

Первое заседание Рабочей группы по делам 
казачества при главе Луганской Народной 
Республики. Под эгидой Совета при Президенте 
России по делам казачества была сформирована 
рабочая группа. В нее вошли представители всех 
четырех новых субъектов, ФАДН России, двух 
войсковых казачьих обществ и Всероссийского 
казачьего общества. Результатом работы стали 
почти полтора десятка документов, послуживших 
основой для формирования 
нормативных основ построения 
системы казачьих обществ 
в Донецкой и Луганской Народных
Республиках, Запорожской 
и Херсонской областях.

Гуманитарный груз ФАДН 
России был доставлен 
в регион всего через 
несколько дней после 
вторжения украинских 
подразделений в Курскую 
область. Руководитель 
ФАДН России Игорь 
Баринов посетил пункт 
временного размещения 
переселенцев 
из приграничья. 
Им переданы продукты, 
генераторы, телевизоры, 
предметы первой 
необходимости. 
Помощь собирали 
представители 
национально-культурных 
автономий лезгин, греков 
и армян.

В столице Чеченской Республики 
прошел первый Кавказский 
инвестиционный форум. 
Главная тема - «Большой Кавказ: 
от моря до моря». 
Особый интерес вызвала 
дискуссия на тему «Кавказ - Ближний 
Восток - Африка: горизонты 
сотрудничества», в рамках которой
с африканскими и ближневосточными 
участниками обсуждалось партнерство 
в сфере экономики, торговли, инвестиций, 
науки и технологий, гуманитарных 
проектов.

Здесь прошел V Всероссийский форум 
национального единства. В этом 
году он объединил более 500 
представителей из 35 регионов 
страны.

Всесибирский форум национального 
единства собрал более 3,5 тысячи 
делегатов со всего Сибирского 
федерального округа, Татарстана 
и Якутии. Обсуждались вопросы 
укрепления традиций и духовных 
ценностей, методы патриотической 
работы с молодым поколением, пути 
развития межкультурного 
взаимодействия и расширение 
волонтерского движения. 
Руководитель ФАДН Игорь Баринов 
охарактеризовал состояние 
межнациональных отношений в СФО 
как стабильно спокойные, отметив, 
что народы здесь веками живут 
в мире и согласии.

Первая Межнациональная 
творческая лаборатория 
«Новое поколение. Вместе». 
Участниками проекта стали 
50 молодых людей в возрасте 
от 18 до 30 лет из 17 регионов 
России. Под руководством 
федеральных экспертов 
и тренеров ребята улучшали 
навыки лидерства, 
межкультурной 
коммуникации, проектной 
деятельности. Девиз акции - 
«Верность традициям, 
смелость в экспериментах!».

Якутия - крупнейший по площади 
регион страны и самая большая 
административно-
территориальная единица
 в мире. По размеру территории 
превосходит Аргентину (восьмое 
государство в мире по площади). 
Здесь проживают представители 
более 40 народов. Об их проблемах 
и поговорили руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов и глава 
Республики Саха (Якутия) 
Айсен Николаев.

СКАЗАНО!
«Регион исторически формировался 

как многонациональный. Но он 
промышленный, поэтому является 

предметом притяжения иностранной 
рабочей силы. И вот это миграционное 

давление в последние несколько лет 
оказывает негативное влияние
 на состояние межнациональных 

отношений, на восприятие 
принимающим сообществом людей, 

приезжающих фактически 
из инокультурной среды».

В Приморском крае 
прошел первый 
в России 
межконфессиональный 
форум. 
Представители всех 
религиозных конфессий 
и национальностей 
Дальнего Востока 
обсудили 
государственно-
религиозное 
взаимодействие 
как инструмент 
профилактики 
деструктивной 
идеологии.

Руководитель ФАДН России 
Игорь Баринов и губернатор 

области Алексей Текслер 
обсудили вопросы 

межнационального согласия 
в регионе.

Состоялась встреча заместителя 
руководителя ФАДН России 

Станислава Бедкина 
с председателями польских региональных

национально-культурных организаций. 
В ней приняли участие представители 

польских региональных общественных объединений из 16 субъектов 
страны. Обсуждались вопросы сохранения самобытности, развития 

языка, образования, культуры живущих в России поляков.

В Республике Дагестан прошел обучающий 
семинар-совещание ситуационного 
центра ФАДН России, посвященный 
Государственной информационной 
системе мониторинга межнациональных 
и межконфессиональных отношений. 
Обсуждались вопросы профилактики
 угроз в этой сфере.

Станислав Бедкин.

В День 
народного 
единства 

в «Артеке» 
отметили 
праздник 

национальных 
культур «Россия 

многоликая». 
Более 

пятидесяти 
площадок 
посетили 

три тысячи 
детей.
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ПАРИЖ
Обычно конкурс и выставки фотопроекта «Русская цивили-

зация» проходят в Москве. Но на этот раз фотографии этого 
проекта представили в столице Франции. Точнее, одну из но-
минаций - «Многодетная семья России».

«С каждым годом конкурс становится масштабнее, - сказала на 
церемонии открытия заместитель руководителя ФАДН России 
Арина Ямкова, - радует жителей нашей страны, соотечественников 
за рубежом, а также иностранцев, влюбленных в Россию. Впер-
вые проект проведен в 2017 году. Тогда на конкурс поступило 
около 10 тысяч снимков из 28 стран, а в 2023 году число работ 
возросло до 20 тысяч, а охват стран составил 52».

согласия

мы прошли

 � И ЕЩЕ

ЖЕНЕВА
Руководитель ФАДН России Игорь Баринов выступил на XVII 

сессии Экспертного механизма по правам коренных народов. По 
его словам, «Российская Федерация привержена обязательствам 
государств содействовать достижению целей Декларации ООН о 
правах коренных народов и признает их права на конституционном 
уровне. Обеспечение прогресса требует эффективного сотрудни-
чества с коренными народами». 

В этом году победителем в номинации «Многодетная 
семья России» стала фотография «Россия - это 
семья семей» Екатерины Вакульчик из Одинцова. 
На снимке - семья француза Фабриса Сорлина, 
переехавшего жить в Подмосковье. У Фабриса девять 
детей. Ради семьи он - сторонник традиционных 
ценностей - получил российское гражданство. 

НЬЮ-ЙОРК
В США прошла сессия Постоянного форума ООН по вопро-

сам коренных народов. Руководитель ФАДН России Игорь 
Баринов выступил на мероприятии, посвященном 10-летию 
принятия итогового документа Всемирной конференции 
по коренным народам. «Россия всегда уважала и обязуется 
поощрять и содействовать реализации прав коренных наро-
дов!» - сказал он.

БАКУ
В Азербайджане прошла 29-я Конференция сторон Рамочной 

конвенции ООН об изменении климата. Здесь ФАДН России 
и представители Ямала, Югры, Таймыра, Забайкальского края, 
Республики Алтай, Карелии, Камчатского и Красноярского 
краев провели пять экспертных мероприятий, посвященных 
устойчивому развитию коренных малочисленных народов Рос-
сии в контексте международных договорных процессов в сфере 
климатических изменений и сохранения биоразнообразия. 
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ЦИТАТА
«Требуется усиление акцента 
на укрепление общероссийской 

гражданской идентичности 
на основе традиционных 

российских духовно-нравственных 
ценностей».

Игорь Баринов.

Здесь прошла II Международная конференция 
высокого уровня «Всемирная сокровищница 
родных языков: оберегать и лелеять. 
Контекст, политика и практика сохранения 
языков коренных народов».
Руководитель ФАДН России Игорь Баринов 
подчеркнул: «Главное, что мы сегодня видим, - 
это рост мотивации жителей России и их 
стремление говорить на своих языках. 
Это вселяет уверенность 
в правильности наших шагов».
В работе конференции приняли участие 
представители более 40 стран.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Наша страна останется 

флагманом в сфере сбережения 
и поддержки языкового 

многообразия, транслируя свой 
опыт другим странам!»

Из приветствия pаместителя 
председателя правительства 

России Татьяны Голиковой.

Первое заседание Рабочей группы по делам 
казачества при главе Луганской Народной 
Республики. Под эгидой Совета при Президенте 
России по делам казачества была сформирована 
рабочая группа. В нее вошли представители всех 
четырех новых субъектов, ФАДН России, двух 
войсковых казачьих обществ и Всероссийского 
казачьего общества. Результатом работы стали 
почти полтора десятка документов, послуживших 
основой для формирования 
нормативных основ построения 
системы казачьих обществ 
в Донецкой и Луганской Народных
Республиках, Запорожской 
и Херсонской областях.

Гуманитарный груз ФАДН 
России был доставлен 
в регион всего через 
несколько дней после 
вторжения украинских 
подразделений в Курскую 
область. Руководитель 
ФАДН России Игорь 
Баринов посетил пункт 
временного размещения 
переселенцев 
из приграничья. 
Им переданы продукты, 
генераторы, телевизоры, 
предметы первой 
необходимости. 
Помощь собирали 
представители 
национально-культурных 
автономий лезгин, греков 
и армян.

В столице Чеченской Республики 
прошел первый Кавказский 
инвестиционный форум. 
Главная тема - «Большой Кавказ: 
от моря до моря». 
Особый интерес вызвала 
дискуссия на тему «Кавказ - Ближний 
Восток - Африка: горизонты 
сотрудничества», в рамках которой
с африканскими и ближневосточными 
участниками обсуждалось партнерство 
в сфере экономики, торговли, инвестиций, 
науки и технологий, гуманитарных 
проектов.

Здесь прошел V Всероссийский форум 
национального единства. В этом 
году он объединил более 500 
представителей из 35 регионов 
страны.

Всесибирский форум национального 
единства собрал более 3,5 тысячи 
делегатов со всего Сибирского 
федерального округа, Татарстана 
и Якутии. Обсуждались вопросы 
укрепления традиций и духовных 
ценностей, методы патриотической 
работы с молодым поколением, пути 
развития межкультурного 
взаимодействия и расширение 
волонтерского движения. 
Руководитель ФАДН Игорь Баринов 
охарактеризовал состояние 
межнациональных отношений в СФО 
как стабильно спокойные, отметив, 
что народы здесь веками живут 
в мире и согласии.

Первая Межнациональная 
творческая лаборатория 
«Новое поколение. Вместе». 
Участниками проекта стали 
50 молодых людей в возрасте 
от 18 до 30 лет из 17 регионов 
России. Под руководством 
федеральных экспертов 
и тренеров ребята улучшали 
навыки лидерства, 
межкультурной 
коммуникации, проектной 
деятельности. Девиз акции - 
«Верность традициям, 
смелость в экспериментах!».

Якутия - крупнейший по площади 
регион страны и самая большая 
административно-
территориальная единица
 в мире. По размеру территории 
превосходит Аргентину (восьмое 
государство в мире по площади). 
Здесь проживают представители 
более 40 народов. Об их проблемах 
и поговорили руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов и глава 
Республики Саха (Якутия) 
Айсен Николаев.

СКАЗАНО!
«Регион исторически формировался 

как многонациональный. Но он 
промышленный, поэтому является 

предметом притяжения иностранной 
рабочей силы. И вот это миграционное 

давление в последние несколько лет 
оказывает негативное влияние
 на состояние межнациональных 

отношений, на восприятие 
принимающим сообществом людей, 

приезжающих фактически 
из инокультурной среды».

В Приморском крае 
прошел первый 
в России 
межконфессиональный 
форум. 
Представители всех 
религиозных конфессий 
и национальностей 
Дальнего Востока 
обсудили 
государственно-
религиозное 
взаимодействие 
как инструмент 
профилактики 
деструктивной 
идеологии.

Руководитель ФАДН России 
Игорь Баринов и губернатор 

области Алексей Текслер 
обсудили вопросы 

межнационального согласия 
в регионе.

Состоялась встреча заместителя 
руководителя ФАДН России 

Станислава Бедкина 
с председателями польских региональных

национально-культурных организаций. 
В ней приняли участие представители 

польских региональных общественных объединений из 16 субъектов 
страны. Обсуждались вопросы сохранения самобытности, развития 

языка, образования, культуры живущих в России поляков.

В Республике Дагестан прошел обучающий 
семинар-совещание ситуационного 
центра ФАДН России, посвященный 
Государственной информационной 
системе мониторинга межнациональных 
и межконфессиональных отношений. 
Обсуждались вопросы профилактики
 угроз в этой сфере.

В Ханты-Мансийск съехались 
представители 35 регионов страны.

Российская делегация 
на бакинской конференции.
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В Екатеринбурге пройдет Всероссийский 
форум молодых специалистов «Профессио-
налы РФ». На нем соберутся государствен-
ные и муниципальные служащие и лидеры 
молодежных общественных объединений в 
сфере реализации государственной нацио-
нальной политики.

Это интенсивная образовательная про-
грамма с семинарами и практическими за-
нятиями, лекции и тренинги на командное 
взаимодействие, а также неформальное 
общение с ведущими экспертами. Плюс ин-
тересная культурная программа.

Так исторически повелось: чем напряжен-
нее ситуация в стране, тем больше внима-
ния казакам. Ежегодный Всероссийский 
семинар-совещание «Российское казаче-
ство» пройдет в Москве в пятый раз. Про-
водится ФАДН России совместно с Советом 
при Президенте России по делам казаче-
ства и Всероссийским казачьим обществом. 
В нем участвуют представители органов вла-
сти, атаманы войсковых казачьих обществ и 
лидеры казачьих молодежных организаций.

Ежегодный всероссийский форум «На-
роды России» проводится с 2020 года. 
Он стал одним из ключевых мероприятий 
в области государственной национальной 
политики в России и направлен на выра-
ботку стратегий в условиях современных 
вызовов и угроз.

Юбилейная (десятая) Всероссийская про-
светительская акция «Большой этногра-
фический диктант» традиционно пройдет 
в ходе празднования Дня России. В этом 
году в ней приняли участие почти 3,5 млн 
человек из 170 стран.

Как известно, «в начале было слово», а 
форум «Языковая политика в Российской 
Федерации» по календарю ФАДН России 
завершает год.

На нем обсуждаются вопросы актуальных 
направлений государственной политики в 
сфере сохранения языкового разнообразия 
России, способы трансляции всему миру 
наших ценностей через русский язык и 
литературу.

Редактор - Сергей ЧЕРНЫХ, дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, бильдредактор - Елена КАРПОВА.
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Что год грядущий нам готовит
ФАДН РОССИИ 10 ЛЕТ!

Федеральное агентство по делам национальностей 
начало работу 31 марта 2020 года. 

С тех пор оно стало полновесным Министерством дружбы и взаимопони-
мания. За официозными словами «реализация государственной национальной 
политики» стоит кропотливая и деликатная работа по сохранению этниче-
ского многообразия страны - от вепсов и ижоров в Ленинградской области до 

камчатских айнов и ительменов; бережного отношения к культурам, тра-
дициям и вероисповеданиям; поддержанию такой хрупкой субстанции, как 

межнациональный мир и согласие.
Результат их незаметной, но эффективной работы - крепнущее братство 

народов, межнациональное и межконфессиональное согласие в России.

МАРТ

                 СЕНТЯБРЬ

              НОЯБРЬ

                  ДЕКАБРЬ

                      ИЮЛЬ - АВГУСТ

Расписание основных мероприятий Федерального агентства по делам национальностей.

     ИЮНЬ

              СЕНТЯБРЬ

         АПРЕЛЬ

В апреле в Республике Северная Осетия - 
Алания пройдет ежегодный окружной форум 
«Многонациональная Россия». Это насыщенная 
образовательная программа, в которой участву-
ют ведущие эксперты в области национальной 
политики и деятели культуры и искусства.

Всероссийский молодежный межнациональ-
ный лагерь «Диалог культур» проводится в Ниж-
нем Новгороде одновременно с празднованием 
Дня России. Гостей в возрасте 18 - 35 лет ждет 
образовательная программа, встречи с экс-
пертами, представителями власти, культуры и 
бизнеса.

Начнется прием работ на Международный 
фотоконкурс «Русская цивилизация». Конкурс 
очень демократичен: присылать свои кадры 
может любой - хоть гражданин нашей страны, 
хоть иностранец; хоть профессионал, хоть лю-
битель; снимать можно хоть на навороченный 
фотоаппарат, хоть на дешевую «мыльницу». Един-
ственное условие: на фотографии должна быть 
запечатлена Россия и населяющие ее люди. 

Межнациональный проект «Маяки дружбы 
- Башни Кавказа» пройдет в республиках Даге-
стан, Ингушетия, Северная Осетия - Алания и 
Чечне. Это ежегодное молодежное мероприя-
тие, посвященное укреплению добрососедских 
отношений между народами России через во-
лонтерскую деятельность и просвещение. 

Участникам предлагаются познавательные 
работы на объектах культурно-исторического 
наследия Северного Кавказа, экологические 
акции, мастер-классы и экскурсии. 

Финны, мордва, удмурты, марийцы, коми, саа-
мы, карелы… Сотни представителей трех мил-
лионов российских финно-угорских народов из 
35 субъектов Российской Федерации съедутся 
в столицу Республики Марий Эл Йошкар-Олу 
на свой третий форум. Он проводится раз в 
два года.
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Картина дня: Кубань

Галина КОПЫЛОВА, 
Оксана КАДОЧНИКОВА 

Миф том, что море на-
ходится в часе езды от 
Краснодара, превратился 
в реальность. 22 декабря 
президент России Влади-
мир Путин дал старт дви-
жению по высокоско-
ростной трассе А-289 от 
кубанской столицы до 
Крымского моста. Раньше 
путь приходилось преодо-
левать около пяти часов. 
Теперь же беспрерывное 
движение по трассе - без 
множества светофоров и 
перекрестков - позволя-
ет «пролететь» участок за 
два часа.

ОБКАТКУ ПРОШЛА
По дороге уже проехали 

первые автомобилисты. 
Водители отметили каче-
ство дорожного покрытия 
и ширину трассы. 

- Четырехполосная до-
рога, как взлетная полоса, 
- ровная и широкая. Гово-
рят, будет платной, но мы 
пока промчали бесплатно. 
От Краснодара до Анапы 
доехали даже быстрее, 
чем заявлялось, - за пол-
тора часа, а у Крымского 
моста были спустя час, - 
рассказал житель краевого 
центра Иван Седых, кото-
рый оказался в числе пер-
вых, кто проехал по новой 
трассе. 

ВРЕМЕННО БЕСПЛАТНО
Дорога позволяет ехать с 

максимальной разрешен-
ной скоростью 120 км/ч. 
Она, действительно, будет 
платной. Но в настоящее 
время обустроена не вся 
инфраструктура - на участ-
ке, например, нет камер, их 
только начали устанавли-
вать. Заправок по пути пока 
тоже нет, они в процессе 
строительства. 

По планам «Автодор» обу- 
строит дорогу для взимания 

платы к 2026 году. О точных 
датах введения платы будет 
известно только в начале 
2025 года. Пока же проезд 
останется свободным. По 
прогнозам, новый ско-
ростной объезд будет сто-
ить около 700 рублей. При 
этом старая дорога через 
Темрюк и Славянск-на-
Кубани останется бесплат-
ной альтернативой.

- Для нашего Красно-
дарского края это важней-
ший объект, он позволит 

перенаправить транзитный 
поток в обход краевой сто-
лицы и других населенных 
пунктов. Это поможет из-
бежать многокилометро-
вых пробок, особенно в 
летний сезон, - отметил 
глава Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Новая дорога от Краснодара 
к Крымскому мосту открыта 

Движение 
по скоростной 
трассе 22 декабря 
запустил президент 
Владимир Путин. 

✓ Скоростную трассу сде-
лали четырехполосной. 

✓ Протяженность доро-
ги составляет 119 киломе-
тров. 

✓ Пропускная способ-
ность рассчитана на 40 ты-
сяч автомобилей в сутки. 

✓ Скоростная магистраль 
соединяет трассу М-4 «Дон» 
и «Тавриду» практически на-
прямую.

✓ Трасса тянется от ста-
ницы Марьянской под Крас-
нодаром и далее и выходит 
к Крымскому мосту. 

✓ Ранее дорога прохо-
дила через населенные 
пункты, что создавало до-
рожные заторы в пик курорт- 
ного сезона.

✓ Из Москвы благодаря 
новой дороги время езды 
до моря сократилось до 16 
часов.

✓ Из Краснодара до 
Крымского моста можно 
доехать за два часа вместо 
прежних пяти.

ТТХ трассы
КОНКРЕТНО

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Еще успел 
вытащить 
из полыхающего 
дома и газовый 
баллон.

- Помоги-и-и-и-те! - крича-
ла, стоя на окне женщина 
в станице Холмской Абин-
ского района. Горели ком-
наты в ее доме. Выбраться 
она не могла, дверь закли-
нило. А стекло не разби-
валось. 

В это время по улице 

проходил участковый Ра-
диф Мавлютов, он заме-
тил дым из дома и кинулся 
на помощь. Увидел и жен-
щину в окне. Полицейский 
разбил стекло - схватил 
валявшуюся рядом доску. 
Однако вытащить женщи-
ну все равно не получа-
лось, она не пролезала в 
форточку. Тогда  он выло-
мал оконную раму и выта-
щил ее. 

- Помещение было силь-
но задымлено, из-под 
дверей комнат виднелись 
языки пламени, - рас-

сказывает Радиф. - Вход-
ная дверь тоже была охва-
чена огнем. Взял женщину 
и вытащил через окно. А 
она мне говорит, что там, 
в доме, ее кошка и еще 
десяток цыплят. 

Участковый снова от-
правился в горящий дом 
- залез в то самое окно. 
Нашел кошку, она сидела 
испуганная в углу. А цы-
плята находились в одной 
из комнат в клетке. Всех 
схватил и вынес.

Но тут женщина попро-
сила забрать из пожара и 
ее документы, сказав, где 
они лежат. Радиф в третий 
раз вошел в охваченное 
пламенем здание и вышел 
с нужной папкой. Пока еха-
ли пожарные, полицейский 
еще успел вытащить из до-
ма баллон с газом. 

Как оказалось, огонь 
вспыхнул из-за коротко-
го замыкания проводки в 
ванной комнате. На следу-
ющий день Радиф Мавлю-
тов встретился с семьей 
женщины - мужем и сыном, 
которых не было в день по-
жара дома, и передал го-
стинцы для спасенной им 
дамы.

Полицейский спас из пожара 
женщину, кошку и цыплят

От дома осталось лишь пепелище. 
Но Радиф Мавлютов успел всех вытащить.
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Репортаж 
с волшебной 
фабрики, 
где создают 
уникальные 
елочные 
игрушки.

С таинственным черным 
чемоданом приехал в ре-
зиденцию к канцлеру Гер-
мании Герхарду Шредеру 
Президент России Влади-
мир Путин в декабре дале-
кого 2004 года. Визит был 
неофициальным, и очевидцы гада-
ли: что же может быть в чемодане? 
А когда Путин открыл кейс, присут-
ствующие ахнули от восторга. Взору 
канцлера и окружающих предстали 
невероятной красоты елочные шары 
и подсвечники, расписанные видами 
Москвы и Санкт-Петербурга.

- Это успех! - поздравляли позже 
авторов игрушек - нижегородскую 
фабрику «Ариель» - их европейские 
коллеги. Впрочем, оказалось, это был 
еще не успех, а самое его начало. На-
кануне Нового года наш спецкор На-
талья Варсегова побывала на той са-
мой фабрике и узнала, как рождается 
елочная сказка.

ВЕРНИТЕ ДЕТЯМ ПРАЗДНИК
Едва я зашла на территорию 

фабрики «Ариель», как оказа-
лась в сказке. У входа гостей 

встречает удивительной красоты но-
вогодняя елка. Она буквально тонет в 
игрушках - от макушки до пола. Дет-
вора (ноябрь и декабрь - самый пик 
экскурсий) пялится во все глаза, не 
скрывая эмоций. И я вместе с ними - 
словно окунулась в свое детство, но в 
нем, пожалуй, таких чудес точно не 
было. Мы же из Советского Союза 
вышли…

Хотя чего я грешу на Страну Сове-
тов? Ведь именно в ней и родилась 
елочная игрушка в том виде, в котором 
она и дошла до наших дней.

- В первые годы советской власти 
Рождество, а вместе с ним и елка с ее 
украшениями оказались под запретом 
как религиозный пережиток, - возвра-

щает меня в историю заместитель 
директора фабрики «Ариель» Ве-
роника Новожилова. - И лишь 
в 1936 году после заметки поли-

тика Павла Постышева в газете 
«Правда» елку вернули.
А написал Постышев буквально 

следующее: «Буржуи всегда устраивали 
своим детям на Новый год елку, а дети 
рабочих с завистью на нее смотрели, 
заглядывая в окна. Почему у нас шко-
лы, детские дома, ясли, клубы, дворцы 
пионеров лишают этого прекрасного 
удовольствия ребятишек трудящихся? 
Следует этому положить конец. Везде 
должна быть елка!»

Елку поставить - дело нехитрое, но 
чем ее украшать? К тому времени про-
мысел изготовления елочных игрушек 
был утрачен. Возрождать его поручили 
небольшой артели в Горьком (ныне 
Нижний Новгород), которая образо-

валась 25 октября 1936 года. Это и есть 
дата рождения современной елочной 
игрушки.

Действовали быстро, до ближайшего 
нового года времени было в обрез. Кое-
как отыскали в Москве и Ленинграде 
мастеров-стеклодувов, которые еще 
с дореволюционных времен храни-
ли секреты работы со стеклянными 
украшениями. Пригласили их обучать 
молодежь. В соседней деревне Канево 
нашли поставщиков сырья: местный 
завод «Труд» в считаные дни наладил 
производство стеклодротов (специ-
альные полые стеклянные трубки - 
основы для будущих игрушек). Для 
нагрева стекла стеклодувы использо-
вали горелки - керосиновые и даже на 
говяжьем жире, газовых тогда не было.

Так артель работала до 1941 года, а во 
время войны выпускала разные меди-
цинские колбы, стеклянные протезы 
для глаз и, конечно, игрушку. Елки в 
домах продолжали наряжать - теперь 
как символ грядущей Победы и мир-
ной жизни. А в послевоенное время 
артель стала фабрикой детской игруш-
ки «Мир».

В 90-х фабрика «Мир», как и многие 
производства по стране, закрылась. 
Около 40 стеклодувов остались не у 
дел...

РОДИЛАСЬ ЗАНОВО
Спасли исторический промы-

сел предприниматели Аркадий 
Гаранов и Елена Терсинских. С 1992 
года их небольшая мастерская «Па-
норама» занималась всем понемно-
гу - делали деревянных марионеток, 
музыкальные шкатулки, расписывали 
посуду, стеклянные шары, которые 
как раз и заказывали в стеклодувном 
цехе фабрики «Мир». И как только та 
перестала работать, Аркадий и Елена 
решили открыть свой цех. В 1996 году 
оборудовали помещение на пять рабо-
чих мест, пригласили мастеров из того 
самого закрытого стеклодувного цеха. 
Этот момент стал вторым рождением 
нижегородской елочной игрушки и 
началом ее современной истории.

Но сама игрушка стала другой. Это 
были уже не те привычные советским 
людям сосульки, космонавты, куку-
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Роспись игрушки - самый сложный процесс, 
в день художник может расписать всего 5 - 7 штук.

Московская фабрика ново-
годнего настроения «Коло-
меев» производит игрушки в 
том числе и в экономсегменте. 
Их красочные изделия можно 
купить в обычном супермар-
кете. Генеральный директор 
Николай Коломеев уверен - 
игрушек много не бывает. Это 
тот случай, когда конкуренты - 
не конкуренты вовсе, а пар-
тнеры.

- Сегодня российский рынок 
елочных украшений огромен, - 
рассказывает он. - Он делится 
на стеклянную игрушку, пла-
стиковую игрушку, акриловую, 
ватную, деревянную. При этом 
российской игрушки  - около 
50%, столько же - Китай. При-
чем китайские продаются да-
леко не всегда хорошего ка-
чества. Дешевая разрисовка, 
некачественные присыпки…

На фабрике производят бо-
лее 2 млн игрушек в год. Из 

них  - 300 видов праздничных 
шаров разных диаметров. 
Плюс около 1000 артикулов - 
шишечки, домики, елочки, бе-
лочки, Деды Морозы, Снегу-
рочки, мультяшные герои, на 
которые у предприятия есть 
лицензия «Союзмультфильма». 
Есть герои фильмов «Джентль-
мены удачи», «Девчата», «Иван 
Васильевич меняет профес-
сию» и т. д.

Конечно, по сравнению с на-
чалом 2000-х, сейчас елочно-
игрушечная отрасль на подъе-
ме. Но трудности, безусловно, 
есть.

- Очень дорогие кредиты, да-
же те, что сейчас позициони-
руются как льготные, - говорит 
Николай Коломеев.  - А ведь 
нам есть куда развиваться. 

Мы можем создавать в два-
три раза больше рабочих мест, 
размещая производства в ре-
гионах. Сегодня мы работаем 
в Брянской и Калужской обла-
стях. Мы готовы работать и на 
экспорт, но нет возможности 
при нынешних банковских став-
ках развиваться. А ведь спрос 
на игрушку только растет. В 
тренде патриотичные мотивы. 
Сегодня востребована игруш-
ка с изображением государ-
ственной символики.

Еще одна проблема послед-
них лет - ускоряющаяся инфля-
ция.

- Понять не могу, почему 
стекло так дорожает? - возму-
щается Николай Коломеев.  - 
Два года назад тонна стекла 
стоила 70 тысяч рублей, ныне - 

200 тысяч! Почти в три раза! 
Лаки мы используем европей-
ские, они тоже дорожают из-за 
валютного курса. Дорожает 
логистика. Международные 
перевозки выросли в цене в 
5 раз, российские  - на 50%. 
Упаковка стала на 30 - 40% 
дороже. Аренда тоже бьет по 
карману. У нас большой склад 
в Подмосковье: за него с 1 ян-
варя теперь просят почти в по-
ловину (43%) больше оплаты.

«Коломеевская» игрушка 
есть везде - от Калининграда 
до Дальнего Востока.

- И это не предел, рынок 
требует более качественную, 
премиальную игрушку, - объяс-
няет Николай Коломеев. - Она 
будет востребована. Поэтому 
нам важно расширяться и про-
изводить еще больше елочных 
украшений, чтобы, опережая 
Деда Мороза, приносить лю-
дям праздник.

   Наталья ВАРСЕГОВА,   

   спецкор «КП»    

Игрушек 
много не бывает

ЕЩЕ ПРИМЕР

• Защищать от внешних 
воздействий, чтобы 
ничего не давило 
на игрушку при хранении
     • Лучше всего хранить      
        игрушки в деревянном 
        коробе, наполненном 
        мягкой бумагой
• Никакой влаги! 
Игрушкам нужно 
только сухое 
место 
для хранения
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ХРАНИТЬ ИГРУШКИ

Новогодние      шары - 
 не простое      украшенье

Елочные украшения от «Ариель» -
 полностью ручная работа, 
поэтому стоят недешево.
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рузные початки, выпускаемые мил-
лионами на полуавтоматизированном 
производстве. С тех пор елочные шары 
начали выдувать и расписывать исклю-
чительно вручную, создавая настоящее 
искусство.

И В УС ПУЛЬКИ ДУЕТ
Я завороженно смотрю, как 

мастера выдувают из стекла 
игрушки. Рабочее место стеклодува 
очень простое. Стол, стул, газовая го-
релка и огромная вытяжка над ней. 
Мастер берет стеклодрот, подносит к 
пламени горелки, прокручивая в руках, 
чтобы стекло нагревалось равномерно. 
Трубочка постепенно плавится, гнется 
в месте нагрева. Раз - легким движе-
нием стеклодув отделяет от длинной 
трубки короткую часть - пульку, ко-
торую продолжает нагревать.

А потом происходит главное: сте-
клодув выдувает шар. Берет в рот то-
ненький ус пульки и аккуратно дует в 
него. Пластичная пулька равномерно 
увеличивается в размерах.

- А как вы понимаете, сколько на-
до дуть? - спрашиваю я мастера-
стеклодува Марию Шаульскую.

- Когда вы человека любите, вы его 
понимаете? - спрашивает меня в от-
вет Мария.

- Да, конечно.
- То же самое и с игрушкой. Все дело 

в любви к своему ремеслу. Всегда чув-
ствуешь, когда нужно остановиться.

Мария пришла на фабрику в 2021 го-
ду. Устроилась упаковщицей, а потом 
попала на экскурсию по производству 
и с первого взгляда влюбилась в цех 
стеклодувов.

- Поняла, что хочу работать только 
здесь, - рассказала она. - Мне хотелось 
так же элегантно и опасно выдувать 
игрушки.

Опасно - не то слово. Руки Марии в 
шрамах от ожогов.

- Сколько раз я обжигалась, плакала, 
ругалась, уходила, обижаясь на стек-
ло, - говорит мастер. - И все равно воз-
вращалась к любимому делу.

Удивительно, но самое сложное - это 
выдувать из стекла шары, а не всякие 
замысловатые фигурки. Они должны 
получиться идеально ровными и нуж-
ного размера.

 Другие игрушки выдувают в спе-
циальных формах. Казалось бы, это 
несложно. Сунул разогретую пульку в 
форму из гипса - и дуй себе. Но опять 
же - нужно чувствовать, когда оста-
новиться, чтобы будущая игрушка не 
лопнула. Главное качество стеклоду-
ва - усидчивость, наверное, поэтому 
на фабрике в основном женский кол-
лектив. Мужчинам такая кропотливая 
работа не нравится.

СВОЙ СТИЛЬ
Выдуть игрушку - это полде-

ла. Ее надо расписать. И вот тут 
нужны не просто художники, а Масте-
ра с большой буквы, умеющие на шаре 
расположить рисунок в правильных 
пропорциях.

Художник фабрики «Ари-
ель» Анастасия Баранцева 
уже шесть лет расписы-
вает елочные игрушки.

- Чем сложнее элемен-
ты, тем интереснее, - го-
ворит она. - Мне очень 
нравится работать с де-
вочками, принцессами, 
куколками. Мужское 
лицо мне непросто 
рисовать. Вообще 
художник всегда 
рисует то, что ему 
ближе.

Краски и ла-
ки на фабрике 
готовят сами, 
для этого здесь 
есть специаль-
ный цех. От-
части поэтому 
санкции пред-
приятия не 
коснулись. Все 
сырье - свое, 
родное.

Еще один 
важный мо-
мент. Для лю-
бого произво-
дителя елочных 
игрушек важ-
но узнаваемое 
«лицо» изделия. 
У «Ариель» это 
особая худо-
жественная ро-
спись. Она сфор-
мировалась еще 
в 90-х и с тех пор 
стала известна сре-
ди коллекционеров. 
Впрочем, любители, 
знакомые с разными 
видами игрушек, то-
же без труда отличат «ариелевский» 
экспонат. Это всегда ярко, насыщенно, 
реалистично и очень тонко сделано.

 Я слежу за работой художниц в 
одном из цехов. Перед каждой на столе 
деревянные стойки, на которых разве-
шаны будущие игрушки. Так, напри-
мер, одна из мастериц расписывает 
новинку этого года: девочку Марию 
с Щелкунчиком в руках, героиню из-
вестной всему миру сказки. Мастер 
выводит тоненькой кисточкой голу-
бую дугу миниатюрного глаза. Вешает 
фигурку с прорисованной деталью на 
стойку и берет другую Машеньку.

- В день от 5 до 7 девочек получа-
ется, - говорит мой экскурсовод по 
производству Вероника Новожилова. - 
Каждая игрушка - ручная работа. По-
этому мы не гонимся за количеством 
и объемами, нам важен результат. Как 
следствие, спрос у нас всегда превы-
шает предложение.

ЗА ГРАНИЦУ И ОБРАТНО
Кстати, о спросе. В конце 90-

х продавать елочные игрушки, 
выполненные вручную, было ой как 
непросто. Во-первых, они были го-

раздо дороже советских. Во-
вторых, народу в то тяжелое 

время было не до елочных 
украшений. И тогда Арка-
дий с Еленой («Ариель» - их 
сокращенные имена) ре-
шились выйти на между-

народный рынок и в 1997 
году поехали на выставку во 
Франкфурт-на-Майне. В 
первый же день возле их 
стенда выстроилась очередь 
из покупателей.

А в 2005 году после известного 
подарка Владимира Путина 
Герхарду Шредеру «Ари-
ель» стала еще популярнее. 
Многие хотели заполучить 
«шары, как у канцлера».

Игрушки фабрики про-
давались почти во всех 
странах Европы. Но не-
сколько лет назад стало 

понятно - на российском рынке спрос 
еще выше, и нужно прежде всего ра-
довать своего покупателя.

- Сегодня мы работаем только на 
внутренний рынок, - говорит Веро-
ника Новожилова. - И это произошло 

задолго до санкций, еще до пандемии.
На фабрике есть традиция выпускать 

разные коллекции, которые любите-
ли собирают у себя дома. Например, 
нынешняя «Мария» как раз из серии 
«Щелкунчик», в которой за несколько 
лет появились четыре фигурки. Моя 
любовь - «Мышиный король», уди-
вительного достоинства, хвастовства 
и позерства персонаж. Говорят, за ним 
охотятся коллекционеры.

 Вообще, как мне сказали специали-
сты, игрушки «Ариель» из-за особен-
ностей ручного производства считают-
ся премиальными, поэтому не могут 
стоить слишком дешево. Их не уви-
дишь в «Пятерочке» или «Магните». 
Даже в магазине при фабрике самая 
дешевая - «Яблочко наливное» - стоит 
700 рублей, а новинка «Змея-богатея» - 
5900. Есть и подороже…

Кого-то, наверно, возмутят высокие 
цены. Но подобные игрушки - штуч-
ные экземпляры. И сегодня они есть 
на российском рынке благодаря тем 
энтузиастам, которые в очень сложное 
для страны время возродили старей-
ший нижегородский промысел на свой 
страх и риск. И не прогадали!

под роспись
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Создание 
украшений 
выглядит 

эффектно, но занятие 
это опасное: 

руки мастеров - 
в шрамах 
от ожогов.
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Новогодние      шары - 
 не простое      украшенье

До Нового года осталось 7 дней.

За «Мышиным 
королем» из серии 

«Щелкунчик» охотятся 
коллекционеры. 

Стоит он несколько 
тысяч рублей.
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Ленинград, Одесса, Севастополь, Сталинград 
«снискали себе бессмертную 
славу, навек породнившую их»

«Медаль «За оборону 
Ленинграда»  - из нержа-

веющей стали, имеет форму 
правильного круга диаметром 

32 мм. На лицевой стороне ме-
дали, на фоне виднеющегося 
очертания здания Адмирал-
тейства, изображена группа 
красноармейцев, красноф-

лотцев, рабочих и работниц с 
винтовками наперевес. В верхней 

части медали - пятиконечная звездочка 
и надпись по краю медали «За оборону 
Ленинграда».

Медаль окаймлена выпуклым бор-
тиком. На оборотной стороне медали 
надпись: «За нашу Советскую 
Родину».

Над надписью изображены 
серп и молот. Все надписи и изобра-
жения - выпуклые.

Медаль при помощи ушка и кольца 
соединяется с металлической пяти-

угольной колодочкой, 
покрытой шелковой 
красной муаровой 
лентой с серебристы-

ми полосками по краям» (позд-
нее был принят другой вариант 

ленты - см. фото. - Ред.).
«За оборону Одессы»
«На лицевой стороне ме-

дали, на фоне очертаний 
морского берега и маяка, 

изображены фигуры красноармейца и 
краснофлотца с винтовками наперевес.

Над фигурами надпись: «СССР».
По окружности медали, в верхней ее 

части, надпись: «За оборону Одессы»; 
в начале и в конце надписи маленькие 
пятиконечные звездочки.

В нижней части - лавровой венок, 
перевитый у начала ветвей ленточ-
кой с пятиконечной звездой на ней».

«Медаль при помощи ушка и коль-
ца соединяется с пятиугольной коло-
дочкой, покрытой шелковой муаровой 
лентой шириной 24 мм. Посередине 
ленты - продольная голубая полоска 
шириной 5 мм, ближе к краям - две 

синие полоски шири-
ной по 5 мм каждая, 

по краям ленты две голу-
бые полоски шириной каждая 

4,5 мм».
«За оборону Севасто-

поля»
«На лицевой стороне ме-

дали, в выпуклом круге диа-
метром 22 мм, погрудные 

изображения краснофлотца 
и красноармейца. На рамке ши-

риной 5 мм изображены выступающие 
из-под центрального круга концы двух 
стволов орудий и якоря. В верхней части 
рамки, на щитке - пятиконечная звезда. 
По окружности рамки надпись: «За обо-
рону Севастополя».

«Посередине ленты - продольная сере-
бристая полоса шириной 6 мм, с боков - 
две полосы синего цвета шириной по 
7 мм каждая и по краям - две красные 
полоски шириной по 2 мм».

«За оборону Ста-
линграда»
«На лицевой сторо-

не медали группа бойцов с 
винтовками наперевес. Над 

группой бойцов, с правой 
стороны медали, разве-
вается знамя, а с левой 
стороны видны очертания 
танков и летящих друг за 

другом самолетов. В верх-
ней части медали, над группой 

бойцов, пятиконечная звездочка и над-
пись по краю: «За оборону Сталингра-
да». «Посередине ленты - красная полоса 
шириной 8 мм, по обе стороны - две 
серые полосы шириной по 8 мм каждая».

В следующем 
году 

«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

1942
Это номер четырех городов. Ленинград, 

Одесса, Севастополь, Сталинград. Принято 
считать, что впервые городами-героями они 
были названы в приказе Верховного главноко-
мандующего от 1 мая 1945 года (само звание 
утверждено только в 1965 году). Но уже в пере-
довице этого номера «Комсомольской правды» 
они - Герои:

«Мы всегда любили эти города. Они не бы-
ли похожи друг на друга, у каждого свой непо-
вторимый облик: колыбель Октября  - Ленинград, 
жемчужина Юга  - Одесса, овеянный славой город 
моряков - Севастополь, детище сталинских пятилеток - 
индустриальный Сталинград, - каждый из этих городов 
был по-своему прекрасен и чудесен. Историей было 
суждено им стать в одну шеренгу городов-воинов, 
городов-героев, и все четыре в тяжелых, кровопро-
литных боях снискали себе бессмертную славу, навек 
породнившую их.

Великая битва под стенами городов-героев, битва, 
в ходе которой были перемолоты отборные дивизии 
Гитлера и спутаны все планы германского командова-
ния, привлекла к себе внимание всего человечества».

«Народный Комиссар Обороны СССР товарищ 
Сталин вошел в Президиум Верховного Совета 
СССР с ходатайством об учреждении меда-
лей «За оборону Ленинграда», «За оборону 
Одессы», «За оборону Севастополя» и «За оборону 
Сталинграда» и о награждении этими медалями всех 
участников обороны этих городов-героев. Пре-
зидиум Верховного Совета СССР удовлетворил 
ходатайство Народного Комиссариата Обороны».

«Комсомолка» публикует соответствующие 
указы и описание медалей:

«Посередине ленты - продольная сере-«Посередине ленты - продольная сере-

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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В Москве наградили победителей четвертого 
сезона Национальной экологической премии 

«Комсомольской правды»

Есть в нашей Медиагруппе добрая тра-
диция - экологично провожать ухо-
дящий год. Вот уже несколько лет 
именно в декабре мы награжда-
ем авторов лучших проектов 
по защите природы. В этот 
раз победителей определяли 
народным и экспертным 
голосованием. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

- Медиагруппа «Комсомольская правда» - один 
из самых сильных медиахолдингов, который 
поддерживает экологическую повестку так 
содержательно, основательно и долго,  - от-
метила в приветственном слове руководитель 
Федеральной службы по надзору в сфере приро-
допользования - главный государственный эко-
логический инспектор Российской Федерации 
Светлана Радионова (на фото). - И четвертый 
год Экопремии говорит о том, что вы очень вос-

требованы. Все, что вы делаете, отражается на 
нашей жизни. И эта осознанность, которую вы 
показываете всем, самое важное, что я хотела 
бы отметить. Как главный государственный 
экологический инспектор, могу сказать, что 
эти усилия видны, они заметны, и они очень 
сильно облегчают нам работу. Я могу опереться 
на мнение ваших читателей и слушателей, на 
вашу экспертную позицию. Это всегда очень 
весомо и всегда очень нужно. Призываю всех 
участвовать в экологических проектах, пока-
зывать, что экология - дело каждого.

ВЫБРОСЫ + МЕТРО
Вот, например, проект «Снижение вредных выбросов автомобиля» от 

ООО «Квантактив» создан, чтобы снижать вредную эмиссию выхлопных 
газов от всех автотранспортных средств, которые используют двигатели 
внутреннего сгорания, в атмосферу. Понятно, что на все машины в мире 
растиражировать эти присадки невозможно, их более 1,5 млрд. Однако 
даже при небольших масштабах проект принесет несомненную пользу. 
Ведь для сжигания одного кг топлива требуется три кг кислорода. А при 
скорости 90 км/ч авто превращает в углекислый газ столько же кисло-

рода, сколько 350 человек. 
Безусловно, любопытным показался нам 

проект «РК ПереZагрузка» Ивана Филип-
пова. Автор в течение 23 лет проверял 
металлолом на радиацию и наблюдал, как 
радиационные источники закапываются в 
землю. Теперь он выявляет опасные отходы. 

- Есть немало профессиональных премий, 
отмечающих достижения крупных предпри-
ятий и организаций, - сказала руководитель 
ESG-направления Greenway Global Анаста-
сия Петрусева (на фото). - Частные не-
большие инициативы поддерживают все-
таки не так активно. А ведь все начинается с 
малого, с себя. И когда один человек делает 
важное дело, возможно, ему кажется, что 
все бессмысленно, но на самом деле это 
его огромный вклад в будущее.

Наряду с энтузиастами в одном ряду становится и столичная подземка с 
проектом проведения линии метро из центра Москвы до аэропорта Внуко-
во. Время в пути 40 минут. Это значительно улучшает экологию города за 
счет сокращения количества личного, общественного транспорта и такси. 

Подробнее обо всех наших 
победителях читайте 

в «Лучшие из лучших» на стр. 18 - 19. 

Спецпроект

НЭП-2024:

Ноль отходов, 
вторая жизнь 
батареек 
и гуманитарный 
ветотряд

Национальная экологическая 
премия (НЭП) - 
это профессиональная награда 
для лучших экологических 
практик, технологий и проектов 
компаний, общественных 
организаций, лидеров мнений 
и волонтерских движений. 

А еще это наша благодарность каждому, 
кто считает своим долгом заботиться о 
нашей хрупкой планете. Бережное от-
ношение к природе - основа устойчивого 
развития, наш долг перед будущими по-
колениями. Любое усилие в этой области 
достойно поощрения и признания. Для 
нас, как организаторов проекта, важно 
понимать, что в нашей стране с каждым 
годом все больше инициативных, 
прекрасных людей и компа-
ний, которым важно забо-
титься об экологии.

- Всероссийское об-
щество охраны при-
роды и «Комсомоль-
скую правду» давно 
связывают дружеские 
и партнерские отно-
шения. Тем более 
что мы почти ровес-
ники, - сказал депутат 
Госдумы, председатель 
Всероссийского обще-
ства охраны природы Вя-
чеслав Фетисов (на фото). - 

Мы всегда отмечали и высоко ценили 
то, как качественно «Комсомольская 
правда» поддерживает экологическую 
повестку, как много она делает для того, 
чтобы доносить важнейшие проблемы 
охраны нашей природы до своих чи-
тателей - миллионов жителей страны. 
Национальная экологическая премия 
«Комсомольской правды», которая про-
водится уже в четвертый раз, - еще один 
значительный шаг в нашем общем деле.

В следующем году «Комсомолке» ис-
полнится 100 лет, и за всю свою историю 
издание не раз доказывало привержен-
ность защите окружающей среды.

- Мы на эту премию смотрим с боль-
шим оптимизмом, - подчеркнула глав-
ный редактор, генеральный директор 

«Комсомольской правды» Оле-
ся Носова. - Я надеюсь, что, 

когда нам будет 200 лет, мы 
также с гордостью будем 

говорить о ней, как и о 
многих других наших 
достижениях. «Ком-
сомольская правда» 
регулярно занимает 
первые места в рей-
тингах СМИ, кото-
рые пишут о социаль-

ной ответственности. 
Экология - это как раз 

социальная ответствен-
ность. И мы будем много 

писать и говорить об этом.

Главный редактор, 
генеральный директор 

Медиагруппы 
«Комсомольская правда» 

Олеся Носова 
и советник президента 

ПАО «Транснефть» - 
пресс-секретарь 

Георгий Каптелин.
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 � ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

- В этом году за-
регистрированы 150 
проектов из 82 реги-
онов России в восьми 
номинациях: «Экоре-
гион», «Экопредприя-
тие», «Экомолодежь», 
«Личный вклад», «Мы 
в ответе», «Экоини-
циатива», «Эколидер», 
«Экопродукт». 

- По итогам всех го-
лосований мы опреде-
лили 48 победителей 
(подробнее см. «Наши 
победители»).

«КП»

ДРУЗЬЯ ПРЕМИИ

Генеральный спонсор ПАО «Транснефть».
Партнеры: «Гринвей», АНО «Национальные проекты Рос-

сии», «Сбер», Всероссийское общество охраны природы, 
ассоциация «Чистая страна», медиапроект «Профудшеринг», 
компания «Профмеджик», отель «Балчуг Кемпински». 

ВНИМАНИЕ

Подробности 
об участии 
в Экопремии на сайте 

ecopremiya.kp.ru

ГОТОВЫ В ТИРАЖ
Экопремия «Комсомолки» заслуженно 

завоевала звание народной премии. Геогра-
фия участников - практически вся Россия. 
Регионы, крупные холдинги, предприятия 
малого и среднего бизнеса, общественники, 
студенты, дети… Наши номинации подходят 
для каждого.

Советник руководителя Федерального 
агентства водных ресурсов, член наблюда-
тельного совета Всероссийского экологиче-
ского общественного движения «Экосисте-
ма» Илья Разбаш, как эксперт Экопремии, 
отметил, что все представленные проекты 
имеют конкретное практическое примене-
ние и они готовы к масштабирова-
нию по всей стране. В свою 
очередь, заместитель гене-
рального директора АНО 
«Национальные приори-
теты» Маргарита Се-
реда отметила, что и 
бизнес, и некоммерче-
ские организации ак-
тивно поддерживают 
государство в решении 
задач в сфере экологии.

- Большая благодарность 
учредителям Национальной 
экологической премии и, ко-
нечно, номинантам за ваш 
вклад в реализацию нацио-
нальных целей в части эко-
логического благополучия. 
Если кто-то еще равнодушен 
к такой области жизни, как 
экология, остаться в стороне 
все равно не получится. Ведь 
чистый воздух, чистая вода, сохранение при-
родного разнообразия - все это необходимо 
каждому жителю страны сегодня. И это то, 
что мы оставим в наследство будущим по-
колениям. Оценить это наследие в моменте 
непросто - это игра вдолгую. Поэтому очень 
важно публично признавать вклад тех, кто 
успешно работает в этом направлении и 
показывает пример социальной ответствен-
ности. Вместе мы добьемся большего.

НОВЫЕ ЦЕЛИ
Привет от министра природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации Алексан-
дра Козлова передал участникам Экопремии 
Александр Закондырин.

- В этом году завершается национальный 
проект «Экология», и в следующем году 
по поручению Президента России Владими-
ра Путина будет запущен новый националь-
ный проект «Экологическое благополучие», - 
сказал Александр Закондырин.  - Новая 
национальная цель, обозначенная прези-
дентом, предполагает достижение амбици-
озных целевых показателей по основным 
экологическим направлениям, как отходы, 
лес, ООПТ, вода, чистый воздух. В итоге 
достижение национальной цели «Экологи-
ческого благополучия» должны ощутить 
миллионы граждан России в самых разных 
аспектах - в вопросах качества водопровод-
ной воды, чистого воздуха, рационального 

обращения с отходами.
- С каждым столетием время уско-
ряет свой бег, ускоряются и все 
процессы, вместе с тем выросло 
и количество вызовов, которые 
стоят перед человечеством, в 
том числе это и изменение кли-
мата, антропогенные загрязне-
ния, утрата биоразнообразия, - 

сказала в своем обращении к 
участникам Экопремии старший 

вице-президент по ESG Сбербанка 
Татьяна Липская.  - Экопремия 
объединяет людей, которые своей 
личной энергией, личным трудом и 
вдохновением помогают сохранить 
самое ценное, что у нас есть, - на-
шу планету, наш дом. Каждый про-
ект - это конкретное действие по 
сохранению нашего с вами будуще-
го, где каждый человек будет жить 
в гармонии с природой. Поэтому 

каждого участника конкурса уже можно 
назвать настоящим героем нашего времени, 
который не только говорит о проблемах, 
а действует.

ВОССТАНОВИТЬ И СОХРАНИТЬ
Замечательной предновогодней традицией 

назвала церемонию награждения победи-
телей Экопремии председатель Комиссии 
по экологии и охране окружающей среды 
Общественной палаты РФ, руководитель 
Национального комитета Десятилетия ООН 
по восстановлению экосистем Елена Ша-
ройкина.

- Спасибо всем, кто поддерживает эту пре-
мию. Спасибо всем участникам не только 

потому, что они участвуют, но в первую оче-
редь за то, что они делают для изменения 
нашей жизни. Спасибо всем независимым 
экспертам, которые участвуют в отборе, - 
поблагодарила Елена Шаройкина. - У меня 
есть маленькая задача рассказать всем о 
Национальном комитете, который создан в 
рамках проведения Десятилетия восстанов-
ления экосистем ООН. Нацкомитет будет 
представлять Россию на международных 
площадках, чтобы показать, какой колос-
сальный вклад вносит наша страна в вос-
становление мировых экосистем. Речь идет, 
конечно же, и об отдельных приграничных 
территориях, таких как Арктика, Каспий, и в 
целом о нашей большой стране с огромным 
природным наследием, которое нам надо 
и восстановить, и сохранить для грядущих 
поколений. Я благодарю «Комсомольскую 
правду» за ту поддержку, которую она ока-
зывает нашим проектам, и за то, что это 
самое зеленое медиа в России.

И НАПОСЛЕДОК
Четвертый сезон завершился, но впереди 

еще много работы. Следующий, пятый сезон 
пройдет в год 100-летия «Комсомольской 
правды», что накладывает на сам конкурс 
и его организаторов немалую ответствен-
ность. Мы верим, что вновь получим клас-
сные, креативные и интересные проекты. 
Присылайте нам свои работы, пусть не 
все из них победят, но так мы видим, как 
много людей в России, неравнодушных к 
экологии, готовых трудиться не покладая 
рук для ее защиты. Кто-то просвещает де-
тей, кто-то убирает мусор с берегов во-
доемов, кто-то работает над тем, чтобы 
крупное предприятие выбрасывало в ат-
мосферу меньше вредных веществ, кто-то 
развивает проекты, от которых зависит 
экологическое благополучие региона. Для 
нас важен каждый, ведь все вместе мы и 
есть огромная страна, где нет равнодушных 
людей.

Победители четвертого сезона Национальной 
экологической премии «Комсомольской правды».

НЕПРОСТАЯ 
ЗАДАЧА

Президент ПАО «Транснефть» 
Николай Токарев в обращении 
к участникам Экопремии указал, 
что «замысел и формат меропри-
ятия полностью оправдал себя, 
уверенно нашел свою нишу в 
числе значимых общественных 
и информационных инициатив, 
посвященных экологической 
проблематике». 

- Все участники конкурса 
демонстрируют искренний 
энтузиазм, ответственный и 
творческий подход к делу. Это 
непростая задача,  - зачитал 
обращение советник президен-
та ПАО «Транснефть»  - пресс-
секретарь Георгий Капте-
лин. - В условиях современных 
вызовов текущая ситуация ста-
вит перед каждой компанией и 
предприятием жесткие требова-
ния в плане экономии средств, 
оптимизации производственных 
процессов, заставляет искать и 
применять нестандартные реше-
ния в сфере логистики и взаимо-
расчетов, перестраивать произ-
водственные цепочки, серьезно 
пересматривать приоритеты в 
таких областях, как спонсор-
ство, благотворительная и со-
циальная деятельность. 

Стратегическая государствен-
ная компания «Транснефть» вно-
сит большой и разносторонний 
вклад в реализацию первосте-
пенных задач, которые стоят 
перед нашей страной на совре-
менном историческом этапе. 
Очень важно то, что при этом 
проекты и программы экологи-
ческой направленности сохра-
няют свое место и значение в 
рабочей повестке руководите-
лей всех уровней деятельности 
предприятий и организаций. 
У нас сложилась прочная и эф-
фективная культура заботы об 
окружающей среде, ставшая 
неотъемлемой частью жизни и 
работы государства, общества 
и бизнеса.

Куратор 
Экопремии Яна 
Попова и зам. 
генерального 

директора АНО 
«Национальные 

приоритеты» 
Маргарита Середа.
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«Экорегион» 
Наиболее благоприятная по экологическим 
условиям и показателям чистоты воздуха 
территория для жизни. 

Экспертное голосование
1-е место - Серебряные волонтеры Москвы - про-

ект «Чистый берег Ейского лимана» (Азовские косы).
Ейский лиман внесен в Перспективный список Рам-

сарской конвенции. В 2023 году Глафировской косе 
был присвоен статус ООПТ (особо охраняемая природ-
ная территория) национального парка «Азовские косы».

2-е место - Дирекция ООПТ Санкт-Петербурга - про-
ект «Создание экологических троп». 

Создание экологических троп не только позволяет 
снизить антропогенную нагрузку на заповедную терри-
торию благодаря перераспределению потоков, но и слу-
жит элементом экологического просвещения. Благодаря 
тщательно проработанным информационным стендам и 
наблюдательным площадкам посетители узнают об уникаль-
ных особенностях флоры и фауны заповедной территории. 

3-е место  - ФГБУ «Аналитический центр Минприроды 
России» - проект Всероссийская акция «Вода России». 

Всероссийская акция по уборке от мусора берегов вод-
ных объектов «Вода России» - одна из крупнейших в нашей 
стране общественных экоинициатив, объединяет более 
10 млн волонтеров во всех регионах страны. 

Народное голосование
1-е место  - Комитет по природопользованию, охране 

окружающей среды и обеспечению экологической безопас-
ности Санкт-Петербурга - проект «Городская система сбора 
опасных отходов». 

Опасные отходы наносят максимальный вред окружающей 
среде, под воздействием внешних факторов они способны 
загрязнить почву и воду. Для удобства сбора для жителей 
работают 23 экопункта, 530 экотерминалов, 2 экомоби-
ля. В 2024 году уже собрано 400 тонн (батарейки, шины, 
ртутные лампы и другие виды).

2-е место - Дирекция ООПТ Санкт-Петербурга - проект 
«Создание экологических троп». 

3-е место  - Направление Экологического совета при 
губернаторе Ленинградской области «ЭкоМолодежка47».

Молодежь играет ключевую роль в формировании новых 
подходов к решению этих проблем, и их вовлечение в эко-
логическую деятельность способствует созданию более 
устойчивого будущего. 

«Экопредприятие» 
Лучшие экологические предприятия в России, по 
мнению Экспертного совета премии.

Экспертное голосование
1-е место - ГУП «Мосгортранс» - проект «Расширение 

инновационной инфраструктуры для экологичного транс-
порта - электробусные парки «Митино» и «Салтыковка». 

Ключевая цель - увеличить количество электробусных 
маршрутов наземного городского пассажирского транс-
порта, улучшить транспортную связь округов Москвы, 
сократить время ожидания общественного транспорта 
в час пик и сделать передвижение по городу удобнее, 
а экологию лучше. 

2-е место - Группа «ЭкоЛайн» - проект «Экотехнопарк 
Восток». 

В составе экотехнопарка работает КПО «Восток», сорти-
рующий отходы на рекордные 44 компонента. Пластиковые 
отходы направляются на завод по рециклингу полимеров 
«ЭкоЛайн-ВторПласт» мощностью более 60 тыс. тонн в год. 
На заводе 4 технологических комплекса (ПЭТФ-флекса, 
ПНД, ПВД и ПП гранула). Из получаемой вторичной гранулы 
на заводе «ЭкоПласт» производят готовую продукцию - 
120 тысяч тонн контейнеров для отходов, которые можно 
будет переработать снова, а также поддоны и изделия 
хозяйственно-бытового назначения.

3-е место - FSTOK - Дискаунтер товаров с истекающим 
сроком годности.

Первый в России онлайн-дискаунтер товаров с подходя-
щим (истекающим) сроком годности известных товаров со 
скидкой до 70%. Доставляет заказы курьером по Москве 
и Санкт-Петербургу, в ПВЗ «Авито» и «Озон». 

Народное голосование
1-е место - АО «Восточный Порт» - проект «Экомарафон». 
Предприятие реализует комплексную экологическую 

программу для снижения воздействия на окружающую 
среду. Сумма инвестиций - более 6,5 млрд руб. В рамках 
проекта внедрены закрытые технологии перевалки угля, 
системы пылеподавления, пылеулавливания и пылеуборки, 
современный комплекс очистки сточных вод. 

2-е место - ПАО «Северсталь» - проект «Чистый воздух».
На ЧерМК запущены в эксплуатацию новые пылегазо-

очистные установки. На основных источниках выбросов 
установлены современные системы очистки запыленного 
воздуха. Вся улавливаемая пыль повторно возвращается 
в производство в качестве сырья. 

3-е место - FSTOK - Дискаунтер товаров с истекающим 
сроком годности.

«Экомолодежь»
Номинация для разработчиков и популяризаторов 
экологических проектов молодых авторов (в воз-
расте до 35 лет включительно). 

Экспертное голосование
1-е место  - Национальный центр управления эколо-

гическим развитием России Института государственной 
службы и управления Президентской академии - проект 
«Всем Байкал!». 

Свежий взгляд на древнее озеро: студенты снимают 
фильм о Байкале в Прибайкальском национальном парке. 
В качестве консультантов выступают сотрудники Прези-
дентской академии, сотрудники ВООП и ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье». 

2-е место - ООО «Экотранс» - проект «Школа лесниче-
ства». 

Цель - формирование у учащихся в возрасте от 8 до 
17 лет интереса к изучению лесной экосистемы родного 
края, ведению исследовательской и практической деятель-
ности по ее восстановлению, развитию и защите. 

3-е место  - Студенческие строительные отряды - про-
ект «Разработка и внедрение строительных технологий 
замкнутого цикла».

Целью данного проекта является популяризация пробле-
мы экологии в строительстве и внедрение предлагаемых 
методов на различных уровнях. Проект актуален не только 
с точки зрения заботы о природе, но и по ряду экономи-
ческих факторов.

Народное голосование
1-е место  - Национальный центр управления эколо-

гическим развитием России Института государственной 
службы и управления Президентской академии - проект 
«Всем Байкал!». 

2-е место - Медиапроект «Сказано-Сделано».
Научно-популярное социальное и просветительское ис-

следование на тему экологии, смежных наук, устойчивого 
развития, природоохранных технологий и инноваций. 

3-е место - Санкт-Петербургский горный университет им-
ператрицы Екатерины II - проект Научное общество «Эколог». 

Общественная организация, объединяющая обучающихся 
Санкт-Петербургского горного университета, выразивших 
желание овладеть навыками проведения научных иссле-
дований в области рационального природопользования, 
реализовывать экологические инициативы и успешно со-
четающих данную деятельность с учебой.

«Личный вклад» 
Номинация о тех, кто заботится об окружаю-
щей среде и готов поделиться своим опытом со 
всей страной.

Экспертное голосование
1-е место - Анна Бибикова - проект «Батарейки на вто-

рую жизнь». 
Анимация «Батарейки на вторую жизнь» демонстрирует 

важность правильного обращения с использованными ба-
тарейками. В ней зритель знакомится с пунктом приема 
батареек - специальным местом, куда люди могут сдавать 
свои отработанные элементы питания. Здесь батарейки про-
ходят сортировку и подготовку к последующей переработке. 

2-е место - Общественное объединение #ЧистоВолхов - 
проект «Деревья ради будущего».

С 2022 года на территории города Волхова и района 
было высажено около 500 деревьев. Но это не только по-
садка аллей, но и покос травы, проведение субботников. 

3-е место  - Воспитанники группы 4 МАДОУ «Детский 
сад № 35 компенсирующего вида» г. Печора. Педагог 
Шехирева Татьяна Александровна. Проект «Мусор смело 
пустим в дело».

Задача - помочь дошкольникам почувствовать ответствен-
ность за природу, вызвать желание беречь и охранять хруп-
кую красоту окружающего мира; познакомить со способами 
вторичного применения бросового материала. 

Народное голосование
1-е место - Жители и администрация района Строгино - 

проект «Экопатруль Строгино».
Совместная эколого-просветительская инициатива 

Спецпроект

2024

Лучшие из лучших «Серебряные» 
волонтеры - 

на Ейском лимане.

«Всем Байкал!», фильм - победитель 
в номинации «Экомолодежь».
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жителей и муниципальных депутатов при активном участии 
главы администрации района. 

2-е место - НГОО «Содружество детских объединений 
«Я-МАЛ» - проект «Кедр в добрые руки».

Уже три года реализуется данный проект. Организатором 
заказываются саженцы сибирской кедровой сосны в орга-
низации АНО «Родной лес», с помощью детей-волонтеров 
Содружества «Я-МАЛ» г. Ноябрьска саженцы рассаживаются 
в стаканчики и в один из выходных дней организуется раз-
дача саженцев жителям города для того, чтобы они могли 
озеленять территорию дворов.

3-е место - Владимир Ильичев - проект «Сор не выше 
гор!».

Принцип «ноль отходов» - это отправка органических 
отходов на компостную кучу, а синтетических - на сорти-
ровку, измельчение. Все помещается в пятилитровые и 
другие емкости, брикетируется и далее используется для 
хозяйственных целей или отправляется на переработку. 

«Мы в ответе» 
Лучшие практики, направленные на повышение качества 

жизни бездомных животных и популяризацию ответствен-
ного обращения с животными. 
Экспертное голосование

1-е место - Межрегиональная ассоциация «Центр по изу-
чению и сохранению снежного барса «Ирбис». Проект - До-
кументальный фильм-исследование «Хозяин Алтайских гор».

Три года съемок в дикой природе России, несколько 
больших экспедиций и уникальные кадры из жизни самой 
неуловимой кошки в мире - снежного барса. Впечатляющая 
масштабом лента и яркое путешествие к невероятным 
красотам Республики Алтай. 

2-е место  - Фонд «Следы человека» - проект «Гумани-
тарный ветотряд».

Военно-полевая ветеринарная медицина на территории 
проведения СВО. Этот проект объединяет более 69 врачей, 
волонтеров, ветеринарных компаний для оказания помощи 
животным в 28 населенных пунктах прифронтовой линии. 

3-е место  - Международный благотворительный фонд 
помощи животным «Дарящие надежду» - цикл передвижных 
фотовыставок «Ракурс надежды».  

В цикл входят три выставки: «Такие разные, такие одина-
ковые люди», «Позови меня с собой!», «Прогулки Дарящих 
надежду».

Народное голосование
1-е место  - Фонд «Следы человека» - проект «Гумани-

тарный ветотряд». 
2-е место - Межрегиональная ассоциация «Центр по изу-

чению и сохранению снежного барса «Ирбис». Проект - До-
кументальный фильм-исследование «Хозяин Алтайских гор». 

3-е место  - Международный благотворительный фонд 
помощи животным «Дарящие надежду». Цикл передвижных 
фотовыставок «Ракурс надежды».

«Экоинициатива» 
Лучшие природоохранные проекты и начинания 
бизнеса России.

Экспертное голосование
1-е место - ООО «Лидер Текс» - проект Кластер «Зеле-

ная нить».  
Первое в России текстильное производство полного 

цикла из переработанного сырья. Замкнутый цикл выпуска 
текстильной продукции включает сбор вторсырья, прядение 
и выпуск новых изделий.

2-е место  - Urban Green - проект Эконабережная 
«Атмосфера». 

На эконабережной применены «зеленые техно-
логии»: фиторемедиация, биооткосоукрепление, 
датчики мониторинга воздуха и воды, посевной 
цветник, водопроницаемые дорожки, цветник пост-
природного периода. 

3-е место - генеральный директор ООО «РБП» 
Иван Филиппов - проект «РК-ПереZагрузка».

РК - радиационный контроль. Проект посвящен 
проблеме поиска радиоактивных источников в 
металлоломе. 

Народное голосование
1-е место  - ООО «Лидер Текс» - проект Кластер 

«Зеленая нить».  
2-е место - генеральный директор ООО «РБП» Иван 

Филиппов - проект «РК-ПереZагрузка».
3-е место - Региональный оператор Самарской области 

по обращению с твердыми коммунальными отходами ООО 
«ЭкоСтройРесурс».

Проект «Экология в лето» представляет собой единый ком-
плекс из теоретического обучения и практических занятий, 
адаптированный для летнего сезона каникул у школьников. 
Проект включает уроки на свежем воздухе, мастер-классы 
по переработке бумаги и декорированию многоразовых 
сумок, подвижную игру экобаскетбол и др. 

«Эколидер» 
Лучшие активисты-экологи в России по версии 
экспертов премии.

Экспертное голосование
1-е место - «Газпромнефть Марин Бункер» - проект «Су-

довое биотопливо».
Рецепт судового топлива с применением биокомпонента - 

переработанного фритюрного масла. Проект производства 
топлива реализован совместно с сетью предприятий быстро-
го обслуживания «Вкусно - и точка» и компанией «Эковей». 

2-е место - АНО «Центр реализации социальных исследо-
ваний и просветительских инициатив» - проект Молодежный 
межрегиональный карьерно-просветительский спецпроект 
«ЭкоЛинейка». 

Первый проект в России, который создает целую серию 
практических мероприятий, помогающих формировать и 
развивать кадровый резерв молодых педагогов системы 
дополнительного образования для детей, интересующихся 
естественными науками. 

3-е место  - ООО «Краснодар Водоканал» - «Уроки чи-
стой воды». 

Мы обучаем школьников и студентов бережному исполь-
зованию водных ресурсов, формируем экологическое мыш-
ление и понимание важности сохранности водных ресурсов 
и экологии в целом. Проект ведут волонтеры предприятия. 
За 2 года проведено более 300 уроков.

Народное голосование
1-е место - АНО «Центр реализации социальных исследо-

ваний и просветительских инициатив» - проект Молодежный 

межрегиональный карьерно-просветительский спецпроект 
«ЭкоЛинейка». 

2-е место  - ФГБОУ ВО Санкт-Петербургский горный 
университет императрицы Екатерины II  - проект «Студен-
ческое экологическое общество как драйвер устойчивого 
развития». 

3-е место - Ноябрьская городская общественная орга-
низация Содружество детских объединений «Я-МАЛ» - про-
ект Электронный методический сборник «Юные защитники 
природы».

Электронный методический сборник состоит из разделов: 
экологические интернет-ресурсы, сказки, игры, видео и 
другие. Предназначен для педагогов и всех, кто занимается 
природоохранной деятельностью. 

«Экопродукт»
Лучший общественно значимый проект НКО или 
социальная инициатива, в результате которых 
появляется экологически чистый продукт (пи-
щевое, бытовое или производственное изделие), 
улучшающий экологическую ситуацию.

Экспертное голосование
1-е место - ООО «Квантактив» - проект «Снижение вред-

ных выбросов автомобиля».
Активатор был разработан для снижения вредных вы-

бросов и расхода топлива, прошел испытание на стендах. 
Показал снижение выбросов на 18% по СО2 и на 90% по 
NOx, до нуля снизил остальные выбросы.

2-е место - Компания «ЭкоЭко» - продукт «Многоразо-
вые бахилы».

Более 25 000 покупателей приобрели многоразовые 
бахилы этого производителя. А это значит, что сотни тысяч 
одноразовых бахил не отправились на мусорные полигоны. 

3-е место - АО «Мосинжпроект» - проект «Участок Солн-
цевской линии от станции «Пыхтино» до станции «Аэропорт 
Внуково».

Проект посвящен отечественному авиастроению. Дан-
ный участок метро соединяет центр столицы с одним из 
самых крупных аэропортов, время в пути - 40 минут. Это 
значительно улучшает экологию города за счет сокращения 
количества личного, общественного транспорта и такси. 

Народное голосование
1-е место  - ООО «Феникс» - проект «Экологичное 

и экономичное производство медицинских изделий».
В 14 странах с населением более 100 млн чело-

век для утилизации одноразовых шприцев ежегодно 
расходуется около 1,5 млрд куб. м кислорода и вы-
брасывается в атмосферу около 1 млрд куб. м угле-
кислого газа. Исправить эту ситуацию может новый 
экономичный конструктив трехлопастного шприца, 
запатентованный в России и за рубежом (автор изо-

бретения - Рамазан Файзиев).
2-е место  - Компания «ЭкоЭко» - продукт «Много-

разовые бахилы». 
3-е место - Компания Аmur by Marushik.
Российский бренд экологичной одежды для детей и взрос-

лых, созданный в 2022 году. Для пошива наших изделий мы 
используем исключительно натуральные, гипоаллергенные, 
сертифицированные по международным стандартам ткани 
и пряжу. 

Владимир Ильичев живет 
по принципу «ноль отходов». Эконабережная  

«Атмосфера». 

Аmur by Marushik - российский 
бренд экологичной одежды.
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 � КУЛЬТУРА БЫТА

Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

В Петропавловской 
крепости в Санкт-
Петербурге прошла 
выставка знаменитого 
художника.

Недавно в Петропавловской 
крепости Санкт-Петербурга за-
вершилась выставка народно-
го художника России Ника-
са Сафронова под названием 

«Большая любовь к Петербур-
гу». За два с половиной месяца 
работы экспозицию посетили 
более 156 тысяч человек, в том 
числе звезда турецких сериа-
лов Бурак Озчивит и итальян-
ская кинодива Орнелла Мути.

Выставка, помимо культурной, 
имела еще и благотворительную 
составляющую. Перед откры-
тием экспозиции Сафронов из 
собственных средств сделал по-
жертвование в благотворитель-
ный фонд системной поддержки 
людей с аутизмом «Антон тут 
рядом». А на церемонии торже-
ственного закрытия художник 
организовал аукцион, на кото-
ром был представлен необыч-
ный для него лот - акварельная 
работа с изображением цветов. 
Важно отметить, что это была 
единственная картина, которая 
продавалась на выставке, все 
остальные были представлены 
исключительно в качестве экс-
понатов.

А еще Никас Сафронов за 
свой счет обновил... санузлы 
в Инженерном доме Петропав-
ловской крепости.

«Возможно, кто-то улыбнется 
этому, но я считаю, что любое 
пространство, особенно столь 
важное для жизнедеятельно-
сти человека, должно быть 
комфортным и эстетически 
красивым. Именно поэто-
му, готовясь к открытию, 
помимо стен и потолков, ко-
торые необходимо было 
покрасить соответствен-
но цветовым решениям 
экспозиции, решил до-
бавить дизайнерских 
решений в и без того 
хорошие туалетные 
комнаты. Выбрал стиль 
джапанди, стены по-
крыл фактурной штука-
туркой, вся сантехника - только 
лучшая итальянская, электри-
ческие мусорки, диффузоры с 
авторскими ароматами, мыло 
и крем в оригинальных флако-
нах, приглушенный свет, цветы 
и музыка  - все это тоже ста-
ло пространством искусства. 
Мне хотелось, чтобы каждый 
зритель после посещения ощу-
щал себя, как будто вышел из 
фешенебельного ресторана. Я 

уверен, что все - начиная от ве-
шалки и заканчивая санузлами - 
ключевые показатели уровня и 
уникальности мероприятия. Мои 
работы уехали, а такая важная 
часть пространства осталась», - 
поделился художник. И доба-
вил, что, несмотря на частный 
характер выставки, пенсионеры 
и дети до 18 лет могли приоб-
рести билеты на мероприятие 
по льготным ценам.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Для юмориста, игрока ко-
манды КВН «Сборная Камы-
зякского края» и ведущего 
шоу «Кстати» (18+) Дениса 
Дорохова это первая глав-
ная роль в большом кино. 
Летом «Комсомолка» по-
бывала на съемках «Бра-
тьев» в Сочи, там мы 
и поговорили с по-
пулярным коми-
ком. Тем более 
что общались 
на равных - 
журналистка 
«КП» тоже ис-
полнила в этом филь-
ме небольшую роль.

«БЫЛ БЫ РАД 
ТАКОМУ БРАТУ»

- Денис, в сцене с 
пресс-конференцией, 
где приняла участие 
и я, вы появляетесь в 
знаменитой розовой 
кофточке (несколько 
лет назад Киркоров 
набросился на жур-
налистку в такой 
одежде. - Авт.). В чем 
задумка?

- Этот образ не 
мог не появить-
ся, потому что 
напрямую или 
косвенно этот 
фильм о Фи-
липпе. В картине 
собраны разные 
моменты из его жизни, в том 
числе и скандальные. А розо-
вая кофточка - это некий, как 
сейчас принято говорить, мем 
прошлой жизни.

- То есть это своего рода 
стеб?

- Ну да, конечно, 
некое подтрунивание 
над Киркоровым.

- Если бы у вас в ре-
альной жизни был такой 

брат, как Филипп, 
вы бы обрадова-

лись?
- В детстве я 
реально меч-
тал о стар-
шем брате, 

и я сейчас не 
шучу. Может быть, 
потому, что у меня 
отец военнослужа-
щий, он постоянно 
был в командиров-

ках, и мне не хватало 
какого-то мужского 
внимания, защиты. 

Я часто менял шко-
лы, и мне все время 
нужно было что-то 
доказывать. Мне 
хотелось, чтобы у 
меня был старший 
брат, который мог 
бы прийти и защи-
тить меня, помочь, 
дать какой-то со-
вет. Думаю, я бы 
обрадовался, если 
бы в детстве у меня 
был такой брат, как 
Филипп.

- Получается, у 
вас ни братьев, ни сестер?

- У меня есть сестра, но она 
младшая. Разница в возрасте 
у нас довольно большая, и в 
данном случае уже я высту-
паю в роли какого-то защит-
ника и наставника. Правда, 

сестра уже давно взрослая 
самостоятельная девушка - 
замуж вышла, работает. У нас 
теплые отношения.

«СТАРШИХ 
НАДО УВАЖАТЬ»

 - Как вы обращаетесь к Фи-
липпу - на «вы» или «ты»?

- Я так и воспитан, что воз-
раст и старших нужно ува-
жать. И мне кажется, что это 
действительно правильно. 
Филипп Бедросович, честно 
говоря, все время заставляет 
меня говорить ему «ты». Но я 
невольно постоянно переска-
киваю с «ты» на «вы», и наобо-
рот. До сих пор мне сложно 
преодолеть некий барьер, но 
он меня прямо заставляет - да-
вай на «ты»! Помимо возрас-
та, у него и опыта больше - в 
каких-то житейских момен-
тах, в том же шоу-бизнесе. 
Филипп - икона, гуру, на ко-
торого нужно равняться. А его 
работоспособность - это про-
сто его великая сила.

- Как вам вообще работалось 
с Филиппом?

- Поначалу, конечно, бы-
ли сомнения, как все будет 
происходить, что он будет 
делать… Плюс натурные 
съемки. А когда мы начали 
снимать и появились первые 
сцены с купанием в горной 
холодной реке с забиранием 
на гору, я увидел, что Фи-
липп, несмотря на его воз-
раст, делает все то же самое.

- А мне говорили, что у него 
есть дублер.

- И у меня тоже есть дублер. 
Дело в том, что какие-то вещи 
делать самостоятельно просто 
опасно.

- Какие, например?
- Есть сцены, которые сни-

мали на краю скалы. И вот 
тогда мы прибегали к помо-
щи каскадеров, дублеров. Но 
на крупных планах в любом 
случае все это мы проделы-
ваем сами. Короче, есть не-
безопасные моменты, когда, 
не имея специальной спор-
тивной подготовки, можно 
получить травму.

«МЫ СМОТРЕЛИСЬ 
КОМИЧНО»

- Вы ранее были знакомы с 
Киркоровым?

- Да, мы познакомились 
на юмористическом проекте 
«Концерты» (16+). Мы по-
просили его помочь нашей 
команде «Камызяки» и вы-
ступить на шоу. Визуально 
вместе мы смотрелись ко-
мично - высокий Филипп 

и, по сравнению с ним, не 
очень высокий я. После тех 
съемок у продюсера Тиму-
ра Ванштейна и его коман-
ды возникла идея соединить 
нас в кадре.

- У Филиппа это первая глав-
ная роль в большом кино. А у 
вас?

- Да, тоже первая главная 
роль.

- И сразу такой состав!
- Да. Уже потом по ходу я 

узнал, что появится и Татьяна 
Догилева - конечно, все это 
подстегнуло меня в пользу 
того, что я обязан снимать-
ся, как бы мне страшно ни 
было. А мне было страшно, 
потому что я у себя в голове 
вход в большое кино все-таки 
видел немножко по-другому. 
Я думал, что сначала это будет 
какая-то маленькая эпизоди-
ческая роль и мы постепенно 
будем это расширять. А тут 
пришлось буквально нырнуть 
в этот процесс.

Ольга РОДИНА.
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Одну из ролей 
в фильме исполнила 
журналистка «КП» 

Ольга Родина, 
а ее партнером был 

сам Филипп Киркоров.

Для комика Дениса 
Дорохова роль 

в «Братьях» стала 
дебютом 

в большом кино. 

Денис ДОРОХОВ - о съемках с Киркоровым:

Мне было страшно
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Подарки перед Новым годом 
бывают разные. Никас 

Сафронов выбрал свой вариант.
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Туалетные комнаты 
в Инженерном доме 

Петропавловской крепости 
теперь не хуже, 

чем в дорогих ресторанах.
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Художник посвятил свою выставку Петербургу 
и признался, что хотел бы остаться здесь навсегда. 
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Никас Сафронов создал санузлы 
в стиле современного искусства
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Евгений БЕЛЯКОВ

Почему ЦБ даже в эпоху 
цифровизации не отказывается 
от бумажных рублей.

В первой половине декабря Центро-
банк провел народное голосование. На 
сайте ЦБ можно было выбрать изо-
бражение, которое появится на новой 
купюре в 1000 рублей (по планам, ее 
начнут печатать в конце 2025 года). 
В голосовании победил речной тепло-
ход «Метеор», который курсирует по 
Волге.

Зачем ЦБ меняет дизайн банкнот? 
Когда этот процесс завершится и не 
откажемся ли мы в принципе от на-
личных денег в ближайшем будущем? 
Об этом «Комсомолке» рассказал Сер-
гей Белов, заместитель председателя 
Банка России.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА СТРАНЫ
- Зачем ЦБ решил поменять дизайн 

купюр?
- Все регуляторы в мире время 

от времени модифицируют банк-
ноты. Раз в 10 - 15 лет. Это нужно, 
во-первых, для защиты от подделок. 
Технологии стремительно развива-
ются. И то, что еще вчера казалось 
надежной защитой, сегодня уже та-
кой не считается. Во-вторых, деньги 
должны быть красивыми и современ-
ными, чтобы их хотелось держать в 
руках так же, как, к примеру, новый 
смартфон.

- Да, денежки должны быть краси-
выми. Когда в другие страны приезжа-
ешь, всегда обращаешь внимание, как 
выглядят купюры.

- Банкноты - это визитная карточка 
любой страны. Поэтому мы столько 
внимания уделяем и защитным при-
знакам, и дизайну. У нас есть кон-
сультативный совет, в который входят 
историки, архитекторы, дизайнеры, 
культурные и общественные деятели. 
Они помогают нам выбрать достопри-
мечательности, которые люди знают 
и любят посещать.

- Две обновленные купюры уже ушли 
в обращение - 100 и 5000 рублей. Какую 
долю они уже заняли?

- Сторублевку мы выпустили в 
2022 году, банкноту в 5000 рублей -  
в 2023-м. Они поступают в оборот 
постепенно (подробнее - см. «Только 
цифры»). Новые 5000 рублей еще ред-
ко можно встретить. А сторублевка 
уже давно не кажется диковинкой. Я 
сам недавно ее в банкомате получил. 
И на рынке сдачу такой выдали.

- Почему так долго этот процесс 
идет?

- Мы не ставим задачу сразу заме-
нить все старые банкноты на новые. 
В этом нет смысла. Какое-то время и 
старые банкноты, и новые будут хо-
дить параллельно. Старые банкноты 
изымаются из обращения постепен-
но, по мере их износа. И тогда вместо 
них появляются новые.

СРОК ЖИЗНИ КУПЮРЫ -  
ОТ 3 ДО 10 ЛЕТ

- Как происходит изъятие?
- Наличное денежное обращение 

включает в себя полный цикл. Гознак 
изготавливает банкноты, ЦБ выдает 
их банкам, те выдают деньги клиен-
там, наполняют банкоматы. Потом 
купюры начинают работать в обра-
щении и периодически возвращают-
ся в банки. Там идет их обработка и 
сортировка. Изношенные банкноты 
возвращаются в Центробанк, уничто-
жаются. И начинается новый цикл.

- Как долго живут банкноты?
- У каждой есть свой срок жизни. У 

банкноты в 100 рублей - он в среднем 
три года, а банкноты в 5000 рублей 
находятся в обращении более 10 лет. 
Потому что они реже используются 
в обороте. Люди хранят в них сбере-
жения. И бережнее к ним относятся.

- Что касается фальшивомонетчи-
ков. Насколько эта проблема до сих 
пор актуальна? Сейчас же все чаще 
используются безналичные платежи.

- Конечно, фальшивых банкнот в 
обращении становится меньше. Бук-
вально 10 лет назад это была проблема 
номер один, а сейчас идет существен-
ное снижение. В 2022 году было най-

дено четыре поддельные банкноты на 
один миллион банкнот, находящихся 
в обращении, а в 2023 году - всего две 
на миллион.

Тем не менее фальшивомонетчики 
на месте не стоят, у них тоже появля-
ются новые технологии. Поэтому мы 
должны совершенствовать защитные 
признаки. Это происходит во всем 
мире.

«СТАРАЮСЬ ДЕРЖАТЬ  
В КОШЕЛЬКЕ НЕМНОГО 
НАЛИЧНЫХ»

- Доля безналичных платежей в эко-
номике составляет 85%. Нужны ли нам 
в принципе будут наличные лет через 
10? Нет ли планов от них отказаться 
вовсе?

- Когда доля наличных денег в роз-
ничных платежах заметно снижается, 
может создаться впечатление, что они 
скоро исчезнут. Но это не так. Се-
годня в обращении больше 18 трлн 
наличных рублей. Это говорит о вос-
требованности банкнот и монет.

- Почему так много? Ведь сейчас вы-
годнее держать деньги в банках и по-
лучать свыше 20% годовых?

- Определенная часть населения 
все равно предпочитает наличные, и 
это нормально. А наша задача - обе-
спечить людям возможность выбора, 
в какой ситуации и какой инстру-
мент им использовать. По данным 
нашего последнего опроса, только 
6% населения ухитряются полностью 
обходиться без наличных. Поэтому 
вряд ли они совсем исчезнут из нашей 
жизни. Никто не собирается от них 
полностью отказываться.

- А где лежат эти 18 трлн?
- У населения, в кассах банков и 

предприятий. Где-то две трети - у 
граждан. По опросам, многие пред-
почитают пусть небольшую сумму на-
личных, но иметь в качестве резерва. 
На всякий форс-мажорный случай.

Я сам всегда стараюсь, чтобы в ко-
шельке лежала небольшая сумма. Не-
давно в одном торговом центре на 
парковке был какой-то технический 

сбой, и принимали только наличные. 
Купюры пригодились.

- Несколько лет назад были про-
блемы с настройкой банкоматов. Как 
сейчас?

- Санкции повлияли на всех. Обо-
рудование было в основном иностран-
ного производства. Но мы работаем 
над импортозамещением. Появляют-
ся и российские банкоматы, и россий-
ские программные комплексы. По 
сторублевым банкнотам нового об-
разца мы адаптировали 90% всех бан-
коматов. По пятитысячной банкноте 
цифра чуть скромнее - около 70%.

Выдают банкоматы новые банкно-
ты свободно, никаких ограничений 
нет. Работа ведется. Новые купюры, 
которые будем вводить в дальнейшем, 
пройдут адаптацию легче и быстрее.

- Есть ли примеры стран, которые 
уже перешли только на цифровые пла-
тежи?

- Известны страны, где доля без-
наличных расчетов чрезвычайно вы-
сока. Например, доля безналичных 
транзакций в Китае, Дании, Норве-
гии, Швеции устойчиво превышает 
90%.

 Тем не менее пусть и небольшая 
доля, но наличные сохраняются и в 
этих странах.

«ОБНОВИМ ВЕСЬ БАНКНОТНЫЙ 
РЯД ДО 2028 ГОДА»

- Когда новая купюра в 1000 рублей 
войдет в оборот, у ЦБ останется еще 
три номинала в старом дизайне - 500, 
10 и 50 рублей. Когда их планируется 
обновить?

- Их хотим обновить до 2028 года. 
То есть в плановом порядке будем 
выпускать в обращение по одной 
банкноте в год. И по каждой теперь 
будет народное голосование по вы-
бору изображений.

- Зачем нужна 10-рублевая банкнота? 
Она же вроде редко используется…

- В 2022 году мы возобновили пе-
чать десятирублевых банкнот. Мы 
их долго не выпускали, потому что 
монеты более долговечны и удобны 
в обращении. Но теперь мы покры-
ваем купюры специальным лаком. 
Это увеличило срок жизни банкнот.

И теперь они пользуются спросом. 
Мы видим востребованность в банках 
и особенно в торговых сетях. Купю-
ры легче, их проще перевозить, они 
занимают меньше места. Поэтому 
десятирублевку тоже планируем об-
новить.

- Тогда есть ли у ЦБ планы ввести 
в оборот новую банкноту в 10 тысяч 
рублей? Инфляция сейчас высокая…

- Таких планов пока нет. Решение о 
выпуске новых номиналов мы всегда 
принимаем исходя из текущей эко-
номической ситуации, потребностей 
наличного денежного оборота, со-
отношения между объемами налич-
ных и безналичных платежей. Сейчас 
номинальный ряд банкнот и монет 
вполне достаточен.

Зампред Центробанка Сергей БЕЛОВ:

Деньги должны быть красивыми  
и современными, как новый смартфон
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Сергей Белов: новую банкноту в 5000 рублей пока еще редко 
можно встретить, а обновленная сторублевка уже давно не кажется 

диковинкой - я сам недавно ее в банкомате получил.
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Сколько всего наличных в экономике

По данным ЦБ.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
КАК ВЫХОДИЛИ 
И БУДУТ ВЫХОДИТЬ 
НОВЫЕ КУПЮРЫ

Год Номинал (руб.)
2017 200 и 2000
2022 100
2023 5000
2025 1000
2026 500
2027 50
2028 10

Доля новых 
банкнот в обращении
Номинал Число (шт.)  Доля
100 180 млн 14%
5000 1,4 млн 0,1%

Вид денег Сумма (руб.) Число (шт.)
Банкноты 17,95 трлн  8,26 млрд купюр
Монеты 128 млрд 72,86 млрд монет

Беседуем с теми, кому есть что сказать.  
Слушайте программу «Диалоги»  

на Радио «КП» 91.0 FM
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НА РУКАВЕ - ГЕРБ, 
НА ГРУДИ - ПАТРОНТАШ

Из кузова пикапа хорошо 
оглядывать окрестности, толь-
ко очень холодно. Но делать 
нечего, закрытых машин здесь 
мало. Мы будто вернулись во 
времена вьетнамской войны с 
ее открытыми «Виллисами»: 
носятся кабриолеты-«УАЗы», 
багги и какие-то удивитель-
ные малыши (как если бы 
гольф-кары попали во все-
ленную «Безумного Макса»).

Дорога на Селидово - лю-
бимое место врага для атаки 
дронами, и тут главное - не 
броня, а возможность быстро 
выпрыгнуть. Да, стоят РЭБы, 
дежурят бойцы с ружьями и 
пулеметами на треногах. Но 
это все равно не панацея.

Вот и в нашем пикапе едет 
боец с охотничьим ружьем. 
На его рукаве шеврон в ви-
де советского герба, на гру-
ди патронташ с 12-м калиб-
ром - там перемешанная 
дробь, мелкая и крупная. Из 
автомата-то сбить шустрый 
дрон-камикадзе сложно. А 
облаком дроби - вполне.

Боец стоит, держась за кры-
шу машины, и вглядывается в 
небо. И все в кузове вгляды-
ваются. А небо совершенно 
ясное, значит, погода лет-
ная. Если прозвучит коман-
да «воздух», мы выскочим из 
кузова и разбежимся по доро-
ге. Главное - не в поле (поля 
заминированы).

В стороне грохочет артил-
лерия, но дроны к нам пока 
не летят. Украинская армия 
отступает. Ей сейчас сложно 
«кошмарить» тылы и граж-
данских. Хотя она все равно 
очень опасна.

РАЗВЕДКА В ОЧКАХ
Мы въезжаем в Селидо-

во: город разрушен не так 
сильно, как Марьинка или 
Авдеевка. Всё можно восста-
новить. На побитых снаря-
дами домах таблички: ули-
ца Перемоги, Незламности. 
Наверное, есть еще площадь 
Ганьбы и проспект Зрады. 
Ничего, скоро их снимут и 
повесят человеческие.

Останавливаемся и спуска-
емся в стабилизационный 
пункт медроты 30-й бригады. 
Он оборудован в просторном 
подвале здания. Это главная 
цель нашей поездки: посмо-
треть, как оказывают помощь 
раненым бойцам.

В длинном коридоре с ту-
склыми лампами сидят лег-
кораненые. Очереди на при-
ем к врачу ждут «Шахид» и 
«Омар». Оба дагестанцы, 
один - из Сургутского рай-
она, другой - из Башкирии. 
Разведчики. «Шахид» носит 
линзы, у «Омара» очки.

Парней посекло осколками 
под Новогродовкой после на-
лета беспилотников. У «Ша-
хида» - руку, у «Омара» - ногу. 
Не страшно, скоро заживет. 
И парни вернутся на пере-
довую. Сейчас идет горячая 
пора: окружают Покровск, 
который вот-вот снова станет 
Красноармейском. Пропу-
скать такое нельзя.

В 47 ЛЕТ ВСЁ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

В этот момент с улицы на 
мягких носилках заносят тя-
желых. Их пропускают без 
очереди. Первую помощь 
оказывают в белоснежной, 
залитой ярким светом опе-
рационной. Как такую уму-
дрились сделать в простом 
подвале?!

На столе - раненый, он с тру-
дом держит руку, пока разма-
тывают окровавленные бинты.

- Как тебя зовут, боец? От-
куда ты? - спрашивает ане-
стезиолог из Красноярска с 
позывным «Никник» («в ми-
ру» он Николай Николаевич). 
К раненым он внимателен и 
каждого старается подбод-
рить словом. - Шамиль, да? 
Лекарства все переносишь? 
Родители живы? Чем болел?

Шамиль отвечает, едва не 
проваливаясь в забытье. «Ник-
нику» важно удержать его со-
знание и собрать анамнез.

- Держись, герой. Тебе еще 
детей делать! - говорит «Ник-
ник» и в ответ на сомневаю-
щееся хмыканье бойца весело 
возражает: - Да какой же ты 
старый! Всего 47 лет.

У Шамиля начинают бле-
стеть глаза. Правда, жизнь 
только начинается, особен-
но сейчас, когда тебя, окро-
вавленного, вытащили с поля 
боя. Считай, заново родился.

ПРОТИВНИК ГОТОВ 
К ГАЛЛЮЦИНАЦИЯМ

До СВО доктор «Никник» 
Коновалов был гражданским 
медиком. Но на военной ка-
федре получил звание офи-
цера и в 59 лет попросился 
на передок.

- Недавно были в госпитале 
противника, забрали лекар-
ства на несколько миллионов 
рублей. Теперь они работают 
на благо наших воинов, - док-
тор показывает разложенные 
на столике американские и 
немецкие ампулы, антибио-
тики, средства для наркоза. 
Фармацевтика - штука уни-
версальная, мировая, поэто-
му врачи легко ориентируют-
ся в иностранных препаратах.

- Какого рода препараты вы 
находите? - спрашиваю я.

- Мы сталкивались с препа-
ратами-антидотами, страхо-
вочными. Если вражеским 
солдатам раздают дорогие хо-

рошие респираторы, значит, 
готовят химическую атаку. А 
если дают антидоты, анти-
галлюциногены, мощные 
антибиотики, то планируют 
применить отравляющие ве-
щества, биологическое ору-
жие, - объясняет «Никник».

- А вы лично видели?
- Точно не знаем. Бойцы 

проходят через нас быстро. 
Но мы оказываем первую 
помощь с оглядкой на это: 
ставим антибиотики, анти-
галлюциногены. Если при-
менение отравляющих ве-
ществ станет массовым, мы 
это быстро поймем. У нас всё 
готово. Дай бог, чтобы этого 
не случилось!

- Правда, солдаты против-
ника воюют под наркотиками, 
позволяющими не чувствовать 
боли?

- У них есть препараты, вы-
зывающие галлюцинации и 
возбуждающие нервную си-
стему. Мы с этим часто стал-
киваемся - иногда приходится 
помогать раненым пленным, 
и они мне про это говорили. 
Если судить по трофеям, то 
очень много возбуждающих 
препаратов, тонизирующих, 

делающих безразличным к 
окружающей среде и позво-
ляющих идти вперед с боль-
шим ресурсом.

СПАСАЙ, «АЛЕНКА»!
Руководит медслужбой  

30-й бригады «Чародей» май-
ор Аслан Тагалинов. Орга-
низация стабпункта - его 
заслуга. Раньше они стояли 
в Ясиноватой, потом в Ав-
деевке. Сейчас мобильный 
госпиталь работает в Селидо-
ве, скоро пойдут еще дальше. 
Медики следуют за бойцами, 
для них главное - короткое 
плечо доставки, чтобы по-
мочь как можно быстрее. Это 
вопрос жизни!

Когда «Чародей» открывал 
этот полевой госпиталь, до 
фронта было всего 800 ме-
тров. Сейчас уже 10 - 20 км. 
Раньше приходилось все это 
проходить пешком и тащить 
носилки на руках. Сейчас 
используют моноколесо  
«Аленка».

Это не такое, на которых по 
Москве катаются хипстеры, 
равнодушные к интересам 
Родины. «Аленка» - это ско-
рее гибрид складного велоси-
педа и садовой тачки. Катить 
на такой проще и быстрее, 
чем нести на руках. Два сол-
дата справляются.

Основной тип ранений - 
травматические и осколоч-
ные (результат артиллерий-
ских обстрелов, в том числе 
кассетами). Ущерб от назой-
ливых дронов-камикадзе, ка-
жется, стал меньше. На пехо-
ту охотятся реже, чем раньше.

- В основном стараются по-
разить технику, - объясняет 
«Чародей». - Предполагаю, 
что дроны у противника за-
канчиваются.

ЗВЕЗДА - ДОБРЫЙ ЗНАК
В полевом госпитале рабо-

тает молодой хирург Игорь. 
Он умеет делать всё - от ам-
путации до трепанации. Но в 
большинстве случаев слож-
ных операций не требуется. 
Бойца стабилизируют и эва-
куируют.

Санитары в медроте - мо-
лодые парни с медицинским 
образованием, имеющие бо-
евой опыт. Бывали случаи, 
когда им приходилось идти 
в штурмы. Хотя на самом де-
ле разница небольшая - ты 
в любом случае на переднем 
крае, просто если работаешь 
в эвакуационной команде, то, 
кроме автомата и рюкзака с 
медикаментами, тащишь еще 
и носилки. Или вот складную 
«Аленку».

На улице смеркается. Нас 
торопят, нужно уехать по се-
рому, пока большинство дро-
нов беспомощны в закатном 
свете. Люди в камуфляже на-
пряженно глядят в закатное 
небо.

- Что за точка светится? - 
тревожно спрашивает один.

- Вроде звезда, - говорит 
другой.

И все облегченно вздыхают. 
Звезда - добрый знак.

Специальный репортаж
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Неказистая с виду конструкция спасла уже больше жизней, чем иной доктор.  
Бойцы ласково прозвали ее «Аленка».

 
 

 
Полевые медики 

в Селидове творят 
чудеса и спасают 
раненых бойцов.
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Николай Николаевич Коновалов пошел на СВО 
добровольцем, несмотря на свои 59 лет.  

С позывным не мудрил - стал «Никником».

Фронт уехал, 
госпиталь - остался

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Пока Матвей Сафо-
нов совершал чудеса 
во Франции, за океа-
ном блистал другой 
наш, но только уже 
хоккейный вратарь 
Петр Кочетков. Рос-
с и й с к и й 
голкипер 
на площад-
ке легендар-
ного «Мэдисон-
сквер - гарден» 
помог своей «Ка-
ролине» победить 
«Нью-Йорк Рейн-
джерс» (3:1), при 
этом он установил 
своеобразный ре-
корд. Кочетков не 
только отразил 29 бро-
сков, но и сделал две го-
левые передачи, что при-
несло ему звание первой 
звезды встречи.

Вратарям нечасто при-
ходится ассистировать 
своим партнерам, поэто-
му две результативные 
передачи за игру - собы-
тие выдающееся. По дан-
ным НХЛ, Петр Кочетков 

стал всего 35-м голкипе-
ром за всю историю ли-
ги, добившимся подобно-
го результата. И третьим 
российским вратарем, 
оформившим дубль ас-
систов в регулярных мат-
чах НХЛ. Ранее это уда-
валось таким легендам, 
как Николай Хабибу-
лин (в 2007 году) и Илья 
Брызгалов (в 2006 го-
ду). Абсолютный рекорд 

НХЛ по передачам среди 
голкиперов принадлежит 
Джеффу Ризу: в 1993 
году в матче «Калгари» 
против «Сан-Хосе» он 
отметился тремя резуль-
тативными действиями. 
Но подобные успехи 
случаются очень редко, 
что делает достижения 
25-летнего Кочеткова 
по-настоящему особен-
ными.

Спорт
Евгений НЕСЫН

Чемпионат 
России по фи-
гурному ка-
танию - 2025 в 
Омске подтвердил 
статус фаворитов это-
го сезона во всех четы-
рех видах программы. 
У одиночников побе-
дителями стали Аде-
лия Петросян, Владис-
лав Дикиджи, танцоры 
Степанова - Букин и 
парники Мишина - Гал-
лямов - все они  этой 
осенью выиграли и оба 
своих этапа Гран-при 
России.

Кстати, эти же фигу-
ристы, как чемпионы 
России, получат право 
осенью следую-
щего года уча-
ствовать 
в олим-
п и й -
ском отборе 
к зимним Играм - 
2026 в Италии. 
Международный со-
юз конькобежцев обе-
щал допустить до этой 
квалификации лишь 
по одному российско-
му фигуристу или па-
ры в каждом виде, хотя 
раньше было по два-три 
представителя в каждой 
дисциплине. Но и то 

неплохо, ес-
ли учесть, что 

наши спортсмены 
отлучены от междуна-
родных соревнований 
уже два с половиной 
года.

А пока чемпионат 
России по фигурному 
катанию стал тем руби-
коном, после которо-
го можно пересчитать 
призовые наших фигу-
ристов в текущем се-
зоне. Так получилось, 
что за звание чем-
пиона России дают 
самые щедрые при-
зовые - 2,5 мил-

лиона рублей,1,5 млн 
получает серебряный 
призер, 1 млн - брон-
зовый. А учитывая, что 
на этапах Гран-при в 

каждом из ви-
дов разыгры-
вается по 
500 - 300 - 
200 тысяч, 
можно со-

ставить рей-
тинг заработ-

ков русских 
ф и г у р и -
стов в теку-
щем сезо-

не. Впереди 
еще будут 

старты в 2025 
году - Кубок 

Первого кана-
ла, финал Гран-

при и турнир шоу-
программ. Но и первая 
половина сезона уже 
принесла лидерам не-
плохие дивиденды.

В топе, понятно, чем-
пионы-одиночники 
Петросян, Дикиджи. 
Представители парных 
видов Степанова - Бу-
кин, Мишина - Гал-
лямов заработали по 
3,5 миллиона. Пятые - 
Худайбердиева - Базин 
с 2,5 млн, и Бойкова - 
Козловский с 2,3 млн 
на шестом месте. Прав-
да, надо учесть, что 
всем дуэтам придется 

поделить призовые на 
двоих, но в нашем рей-
тинге мы не стали этого 
делать.

Среди других фигу-
ристов стоит отметить 
два «прорыва сезона» в 
виде Дарьи Садковой 
и Глеба Лутфуллина - 
на седьмой позиции с 
2 миллионами призо-
вых. Замыкают же де-
сятку тоже достаточно 
яркие фигуристы - Али-
на Горбачева (1,8 млн) 
и Евгений Семененко 
(1,7 млн). Оба спорт-
смена ехали на тур-
нир, планируя битву 
за самые высокие 
места. Но в итоге 
только бронзовые 
награды.

Дальше же 
в число мил-
л и о н е р о в 
п о п а д а е т 
пара Хав-
ронина - На-
рижный (1,6 млн и 11-е 
место в рейтинге), Анна 
Фролова (1 млн за два 
победных этапа Гран-
при) и Наталья Хаби-
буллина - Илья Княжук 
с 1 миллионом. К сло-
ву, эта спортивная па-
ра не смогла появиться 
на этапах Гран-при, но 
на чемпионате России 
сразу заняла третье ме-
сто.

 � СТОП-КАДРЫ!

Сергей КИРИЛЛОВ

Матвей Сафонов спас 
свой клуб ПСЖ от вылета 
из Кубка Франции.

Это еще один шаг к завоева-
нию Европы. Вратарь сборной 
России по футболу Матвей Са-
фонов, выступающий за «Пари 
Сен-Жермен», стал героем куб-
кового матча против «Ланса». 
Основное и дополнительное 
время завершились ничейным 
счетом 1:1, и победитель опре-
делялся в серии послематче-
вых пенальти. Матвей отбил 
два удара, и парижане побе-
дили (4:3).

Кстати, для Сафонова это 
был первый матч в Кубке Фран-
ции, где он заменял основного 
вратаря Джанлуиджи Доннарум-
му. Итальянскому голкиперу 
в последней игре чемпионата 
Франции против «Монако» 
сильно разбили лицо шипом 
бутсы, после чего наложили 
10 швов. Джанлуиджи порадо-
вался за своего сменщика - вы-
ложил снимок, как российский 
голкипер празднует победу с 
парт нерами по команде, и под-
писал: «Даааа!»

Александра 
Степанова и Иван 

Букин прочно 
захватили лидерство 

в танцах на льду.
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Вот так Матвей Сафонов отбил 
первый пенальти. Еще один мяч 

он достал из нижнего угла.

Два пенальти как с куста

Дорогая фигурка
Кто 
стал 

самым 
богатым 

фигуристом 
России.
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Все новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS

А В ЭТО ВРЕМЯ

1. Аделия Петросян - 3,5 млн
2. Владислав Дикиджи - 3,5 млн
3. Александра Степанова - 
Иван Букин - 3,5 млн
4. Анастасия Мишина - 
Александр Галлямов - 3,5 млн
5. Елизавета Худайбердиева - 
Егор Базин - 2,5 млн
6. Александра Бойкова - 
Дмитрий Козловский - 2,3 млн
7. Дарья Садкова - 2 млн
8. Глеб Лутфуллин - 2 млн
9. Алина Горбачева - 1,8 млн
10. Евгений Семененко - 1,7 млн
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Рейтинг 
заработков 
российских 
фигуристов 
в сезоне 
2024/2025

Петра 
Кочеткова 

(справа) 
с голевым 

пасом 
поздравил 

Дмитрий 
Орлов.
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Аделия Петросян 
на чемпионате 

России отличилась 
и в показательных 

выступлениях.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Вот и выросло поколе-
ние, которое думает, что 
Чиж поет «в коворке, что 
за актовым залом».

✱  ✱  ✱
Диетологи советуют 

есть часто, но помалу. 
Первая часть у меня 
уже отлично получа-
ется.

✱  ✱  ✱
- Не скрою, вы просто по-

разили меня богатством и 
разнообразием своего вну-
треннего мира.

- Какой же вы нетактич-
ный паразитолог.

✱  ✱  ✱
Лена добавила 1202 

фотографии в альбом 
«Если честно, не очень 
люблю фоткаться».

✱  ✱  ✱
Ипполит на носу!

✱  ✱  ✱
Когда девушка красит 

ногти разными цветами 
- это игра с оттенками, 
красиво и интересно. А 
как я в разных носках 
хожу, так это я дебил 
тупой.

✱  ✱  ✱
- Дорогой, ты не видел 

мои купоны в солярий?
- Я их забрал и раздал  

бледным.
✱  ✱  ✱

Пришел кот из комна-
ты и сообщил мне, 
что елка потеряла 
сознание.

✱  ✱  ✱
Жаль, я не художник,

Я бы написал
С вас, Оксана Львовна,

Чудный самосвал.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Алина ЗАЦЕПИНА, Самара:
- Я артистка танцевального проекта 
«Шарм», фитнес-тренер, владелица 

студии. Придумала хештег «Зацепись 
за фитнес», созвучно с моей фамилией. 

Очень люблю английский язык 
и планирую попробовать себя в качестве 

педагога.

       БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Лилия ТАЛАЛАЕВА, дизайнер:
- Очаровательная Алина с красивыми 

ножками... и пример того, 
как не стоит одеваться на вечеринку. 
Босоножки слишком летние и по цвету 
не подходят к повседневному и тоже 
летнему платью. В таком наряде можно 
прийти на работу в офис весной. Этот образ 
можно сделать более праздничным, добавив бусы 
и сменив босоножки на блестящие туфельки. 
Милые девушки, мы должны быть королевами бала, 
а не офисными мышками!

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
На каком языке сделала 
тату на своем запястье 
Джессика Альба? 7. Кто 
познакомил Райнера Риль-
ке с русской литературой? 
8. Семен Фарада в «Фор-
муле любви». 9. Типичный 
неандерталец. 10. Что 
развязывают? 13. Плав-
ный ... 14. Сразу много 
жен. 15. Что роют на 
фронте? 16. Черепаший 
нос. 18. Сердце Беларуси. 
19. Какое популярное на 
жирную русскую маслени-
цу угощение можно легко 
отыскать в спортивном за-
ле рядом со штангой? 21. 
Ради какой царевны Зевсу 
пришлось превратиться в 
облако? 23. На какую Ма-
шу из фильма «Друг мой, 
Колька!..» предлагают 

всем равняться? 26. Повод 
для урагана. 27. Пьяница, 
но иначе. 28. Что никогда 
не подружится со светом? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Участь гвоздя». 2. Какого 
великого математика сыгра-
ла в кино Елена Сафонова? 
3. Большая и дружная. 4. 
Во что в чайхане играют? 
5. Газировка в жбане. 6. 
Мутант атомного звучания. 
11. Что дают из РСЗО? 12. 
Претендент на победу в ро-
део. 13. Тикают на стене. 
17. Архиерейская ... в со-
ставе Великого Новгорода. 
20. Плод из тропиков. 21. 
Булгаковский Христос. 22. 
Продажа мужского рода. 
23. Чем рисует на торте 
кондитер? 24. Летающая 
обувь Перси Джексона. 25. 
Кого «не отмыть добела»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Санскрит. 7. Саломе. 8. Маргадон. 9. Дикарь. 10. 
Язык. 13. Ход. 14. Гарем. 15. Окоп. 16. Клюв. 18. 
Минск. 19. Блины. 21. Ио. 23. Канарейкина. 26. 
Буря. 27. Забулдыга. 28. Тьма. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Забивание. 2. Ковалевская. 3. Семья. 4. Нарды. 
5. Квас. 6. Изотоп. 11. Залп. 12. Ковбой. 13. Хо-
дики. 17. Мыза. 20. Банан. 21. Иешуа. 22. Сбыт. 
23. Крем. 24. Кеды. 25. Негр.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +6…+8 +2…+4
Майкоп +9…+11 +2…+4
Ейск +2…+4 +1…+3
Сочи +14…+16 +9…+11

Погода на завтра, 25 декабря

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 71%
Ветер - 3 м/с, 
юго-западный
Восход - 08:01        
Заход - 16:47      
Убывающая Луна

 день ночь
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pogoda.mail.ru
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